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abusivo da máquina governamental em 
benefício próprio.

Dentro destes marcos tudo indica, tam-
bém, que deveremos ter um segundo 
turno para a Presidência da República, eis 
que, dois candidatos “marginais” com bai-
xos índices, menos de dois dígitos, Ciro Go-
mes, PDT, e Simone Tebet, MDB, mercê de 
sua performance em debates nacionais, 
têm conseguido elevar homeopaticamen-
te tais indicadores, frustrando a viabilida-
de da vitória de Lula no primeiro turno. 
Lula precisaria de apenas um quarto dos 
votos de Ciro e Tebet para evitar 2º turno, 
daí vindo a recorrer, sob protesto dos dois, 
à tese do voto útil.

 0s três, enfim, se situam no círculo das 
opções democráticas contra a extrema di-
reita. Aí se trata,  de uma espécie de col-
chão d´água: Quando um sobe, o outro 
desce, ou, pelo menos, deixa de crescer 
com base numa reversão de votos dos in-
decisos. Como o Ciro Gomes é o que tem 
mais crescido, batendo tanto em  Lula 
quanto  em Bolsonaro - insinuando até a 
fragilidade da sua saúde -, ele vem sendo 
visto com dois olhares: Para os bolsona-
rista, este crescimento é bom, porque im-
pede a vitória de Lula no primeiro turno. 
Da parte da campanha lulista, a leitura é 
outra: Começam a perceber o jogo de Ciro 
como fogo amigo extremamente perigoso 
e começam de detoná-lo como aliado do 
inimigo. A verdade é que Ciro, com esta er-

rática campanha, sem qualquer chance de 
vitória a estas alturas dos acontecimentos 
está desconcertando não só o PT e aliados 
em torno de Lula, mas os próprios pedetis-
tas de raiz, os brizolistas. Afinal, esta não é 
hora de marcar posição, mas de impedir a 
reeleição de um elo importante da cadeia 
da extrema direita mundial, algo muito di-
ferente de 1989, 1994 e 2006. Naqueles 
pleitos a democracia não estava em risco. 
Alguns brizolistas – e até mesmos alguns 
ciristas – já se dão conta desta situação 
e começam a abandonar seu insensato 
barco, perguntando: “Afinal, o que dese-
ja Ciro, além da vingança, mesmo justa?” 
Justa? Isso remonta às origens religiosas 
da “Guerra Justa” que destruiu povos e 
nações. A Direção Nacional do PDT, aliás, 
que sempre desfrutou das benesses do 
Ministério do Trabalho na Era Lula Petista 
continua sustentando e reverberando Ciro 
Gomes, desconhecendo o risco de jogar o 
trabalhismo, de gloriosas realizações his-
tóricas no país, na valhacouto dos insen-
satos. Pertinho do PTB de Roberto Jeffer-
son...

As últimas pesquisas eleitorais estão 
confirmando as grandes marcas das elei-
ções de 2022

- Polarização das preferências do eleito-
rado entre Lula, pela esquerda, e Bolsona-
ro, pela direita, aliás, extrema direita, os 
quais concentram cerca de 75% das prefe-
rências espontâneas dos eleitores;

- Estabilidade na disputa, ponteada por 
Lula com franca dianteira dos dois can-
didatos acima mencionados sobre os de-
mais concorrentes;

- Relativo equilíbrio técnico de Lula e 
Bolsonaro em todas as regiões do país, 
alterado a favor de Bolsonaro nesta últi-
ma semana no Sul e Sudeste, salvo o Nor-
deste, que dispõe de 27 % do eleitorado 
nacional. onde o ex presidente Lula leva 
enorme vantagem, à razão de 60% contra 
30% de Bolsonaro, assegurando ao ex pre-
sidente  dianteira em nível nacional

- Dificuldade de Lula para transferir vo-

tos favoráveis à sua candidatura aos seus 
parceiros para vários e importantes Go-
vernos, como Alexandre Kalil, ex Prefeito 
de Belo Horizonte, Marcelo Freixo, no Rio 
de Janeiro, Jerônimo Rodrigues na Bahia e 
Edegar Pretto no Rio Grande do Sul, assi-
nalando futuras dificuldades para ele caso 
venha ser o vencedor.

- Clima de tensão ao longo de todo o pro-
cesso eleitoral, com ameaças persistentes 
de ruptura institucional estimuladas pelo 
Presidente Bolsonaro na sua crítica obsti-
nada às instituições, à esquerda e às urnas 
eletrônicas, cujo lance mais violento foi o 
assassinato gratuito de um militante do 
PT em Foz do Iguaçu;

- Uso indiscriminado do Poder Político 
pelo candidato Presidente da República, 
tanto no atropelo de princípios de isenção 
no curso do processo eleitoral, chegando 
ao cúmulo de mudanças na Constituição 
para instituição de favores sob a alegação 
de estado de calamidade, além do uso 

OPINIÃO 

OPINIÃO- Pesquisas confirmando marcas 
das eleições (E a questão Ciro)

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm
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Por redação A FOLHA
_________________

Na sessão da Câmara Muni-
cipal de Vereadores de Torres, 
realizada na segunda-feira (12 

de setembro), participou de 
uma das tribunas populares o 
secretário de Planejamento da 
prefeitura de Torres, Mateus 
Junges. Ele foi à Casa Legislativa, 
conforme disse no inicio de sua 

fala, “para clarificar acusações 
que estaria recebendo sobre 
obras paradas ou interrompidas 
de forma generalizada em Tor-
res” - situação que o secretário  
discorda. 

Secretário do Planejamento de Torres vai à Câmara 
responder ataques recebidos

Mateus Junges (foto) diz que obras estão andando normalmente em Torres, e que governo atual se destaca por entrega de reformas e melhorias

Duas exceções por problemas de força maior
Mateus narrou lista de obras 

que estão em andamento, mos-
trando o que (em sua opinião) 
são grandes melhorias que estão 
sendo entregues por este governo 
para a população torrense. E falou 
sobre duas exceções de entregas 
de obras que estariam interrompi-
das, por questões de força maior: 
as melhorias do entorno da Lagoa 
do Violão e a reforma de uma es-

cola na Vila São João. A obra da es-
cola na Vila interrompida por conta 
da retirada unilateral da empresa 
(que venceu a licitação por quebra 
de contrato), mas que a prefeitura 
já teria encaminhado nova licita-
ção para a continuidade das refor-
mas na escola; sobre a interrupção 
da reforma de parte do entorno da 
Lagoa do Violão, o secretário disse 
que “teve de ser feita por conta da 

necessidade de fixar as margens 
do manancial” que estaria desmo-
ronando em alguns pontos, o que 
tem de ser feito antes da interven-
ção da reforma. O secretário muni-
cipal do Planejamento, no entanto, 
assegurou que as duas obras irão 
ser entregues pela prefeitura no 
prazo mais breve possível (levando 
em consideração a realidade dos 
entraves de força maior). 

Mateus Junges encerrou seu 
pronunciamento afirmando que os 
buracos nas vias de Torres, recla-
mados por muitos moradores, são 
normais e que fazem parte de de-
safios de todos os governos. E que, 
para ele, o Governo Carlos Souza 
se destaca frente a outros gover-

nos por estar sendo protagonista 
de muitas e importantes obras en-
tregues à população, algumas que 
se arrastaram por vários governos 
e anos (como o asfaltamento da 
Estrada da Salinas, entregue nes-
te governo, mas que iniciou em 
2011).  

 

EDITAL DE CONVOCAÇÃOASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA – TRABALHADORES DA 
MAURI MONTEIRO DE MATTOS CIA LTDA (PADARIA VOSSO PÃO. – 

ACORDO/CONVENÇÃO/DISSIDIO COLETIVO – 2022/2023

A Presidenta do Sindicato dos  Trabalhadores nas Indústrias da Alimentação de Santo Antônio da Patrulha, 

nos uso das atribuições que lhe são conferidas pelo estatuto sindical, convoca os trabalhadores associados 

ou não associados, empregados da empresa MAURI MONTEIRO DE MATTOS CIA LTDA (PADARIA 

VOSSO PÃO), unidade Santo Antônio da Patrulha, para ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, que 

será realizada no dia 21 de setembro de 2022, às 11h00min em primeira convocação e às 11:30h em 

segunda e última convocação, na Avenida José Bonifácio, 101, Centro, em Torres/RS, nas dependências 

da empresa PADARIA VOSSO PÃO,  a fim de discutirem e deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: (a) 

Conveniência de se formalizar Acordo Coletivo de Trabalho (ACT) com a empresa MAURI MONTEIRO DE 

MATTOS CIA LTDA ou Convenção Coletiva direta ou indiretamente com a empresa e/ou entidades 

patronais; (b) acordo coletivo de trabalho (c) Apresentação, discussão e votação das pautas de 

reinvindicações que serão enviadas a empresa MAURI MONTEIRO DE MATTOS CIA LTDA, mediante 

cláusulas econômicas e sociais; (c) autorização ou não para formalizar ACT; (d) discutir e deliberar sobre o 

jornada de trabalho e horário intervalar; (e) estipulação de taxa negocial; (f) discutir e decidir sobre a 

previsão da contribuição sindical; (g) no caso de malogro nas negociações para formalizar o acordo coletivo 

do trabalho, autorização para instauração de revisão de dissídio coletivo; (h) concessão de poderes ao 

sindicato para ajuizar ações judiciais como substituto processual; (i) assuntos gerais.  

Santo Antonio da Patrulha, 12 de setembro de 2022. 

Marlene Terezinha Santos Gularte 
Presidenta 

 
Gedilaine Carvalho 

Advogado - OAB/RS 69590

A Prefeitura de Torres, por meio 
da Secretaria Municipal da Fazenda, 
convida a população para participar 
de nova audiência pública que dis-
cutirá a Lei de Diretrizes Orçamentá-
rias – LDO e a Lei Orçamentária Anu-

al – LOA, para o exercício de 2023. 
A audiência vai ocorrer no dia 29 de 
setembro, uma quinta-feira, às 18h, 
no Centro de Pastoral, localizado 
junto ao Salão Paroquial de Torres 
(Rua Firmino Paim, 400).

Mais de 50 pessoas participaram 
da atividade, realizada na sala supe-
rior do Centro de Pastoral, ao lado 
do Salão Paroquial.

A LDO se presta a fazer um ali-
nhamento entre objetivos e realida-

de, ajustando as 
ações do gover-
no ao que real-
mente é possível 
fazer a cada ano, 
com base no or-
çamento previs-
to. A LOA estima 
as receitas e fixa 
as despesas do 
governo para o 
ano subsequente 
e deve seguir as 
diretrizes traça-
das na LDO.

O evento será 
de livre acesso 

ao público até a capacidade legal do 
local. Podem participar dos debates 
públicos, qualquer cidadão interes-
sado na pauta, representantes de 

entidades governamentais, classis-
tas, sindicais, setoriais, comunitárias 
e outras integradas da sociedade 
civil. (FONTE - Prefeitura de Torres)

No dia 29 de setembro, Prefeitura de Torres realiza 
nova audiência pública para discutir LDO e LOA

No dia 27 de setembro, 
as 16h,  acontece na Câma-
ra de Vereadores de Torres 
uma Audiência Pública para 
discutir sobre o fomento 
e as políticas culturais no 
município de Torres. A audi-
ência é um chamamento da 
Comissão de Educação, Es-
porte e Cultura por solicita-
ção do Coletivo Pró-Cultura 
Torres e demais coletivos da 
cidade, que há tempos vem 
buscando junto ao Executi-
vo municipal dialogar para 
tratar da realização de Con-

ferência ou mesmo um Fó-
rum para tratar das políticas 
culturais da cidade. Entre as 
demandas, a conclusão do 
Plano Municipal de Cultura 
(já em fase de finalização), 
iniciado com a diretora de 
cultura anterior, restando in-
clusive a consulta pública do 
mesmo, entre outros meca-
nismos de fomento à cultura 
no município.

O Coletivo Pró Cultura Tor-
res, salienta a importância da 
participação efetiva dos tra-
balhadores, incentivadores 

e consumidores de cultura 
em nossa cidade. "É muito 
importante tratarmos dessa 
temática, uma vez que Tor-
res agrega uma diversidade 
de artistas e linguagens cul-
turais. A Audiência Pública, 
através da Comissão de Edu-
cação, Cultura e Esportes foi 
uma alternativa encontrada 
já que as reiteradas solicita-
ções, devidamente protoco-
ladas, não foram respondidas 
pelo gestor da pasta", ressal-
ta  representante do Coletivo 
Pró Cultura de Torres.

Audiência Pública irá discutir sobre o fomento 
e as políticas culturais em Torres

Audiência Pública 'Por uma Política Cultural de Torres' será no dia 27 de 
setembro na Câmara de Vereadores de Torres
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Na segunda-feira, dia 12 de se-
tembro, participou de uma das tri-
bunas populares da sessão ordinária 
da Câmara de Vereadores de Torres 
o presidente da Asenart, engenhei-
ro Marco Antônio Machado. Ele foi 
à Casa Legislativa formalizar, junto 
aos vereadores, o convite para parti-
cipação de duas reuniões idealizadas 

pela associação (em conjunto com 
o Conselho Regional de Engenharia 
do RS) para aproximar mais o enten-
dimento dos verdadeiros impactos 
urbanos e naturais de decisões téc-
nicas (que constam na proposta da 
prefeitura do Plano Diretor), e de 
que forma agem na vida dos cida-
dãos, no turismo, no meio ambiente 

e no dia-a-dia da população. E tam-
bém sobre os impactos econômicos 
que as mesmas decisões sinalizam 
para o desenvolvimento social, ge-
ração de empregos e geração de im-
postos (impostos que, por sua vez, 
servem para atender as demandas 
desenvolvimentistas e progressistas 
locais).

Reuniões sobre novo Plano Diretor visam 'traduzir 
a tecnocracia' em temas práticos e importantes

A Vigilância Sanitária, ligada 
à Secretaria Municipal de Saú-
de, vai realizar em setembro, 
reuniões com o setor de hospe-
dagem de Torres. Os encontros 
vão ocorrer em dois momen-
tos, no dia 27 de setembro, 
com os hotéis, e no dia 30, com 
as pousadas. Os encontros se-
rão realizados no Centro de 

Pastoral, anexo ao Salão Paro-
quial, sempre às 14h.

Neste primeiro momento 
foi priorizado o atendimento 
do setor que oferece o serviço 
de alimentação, inclusive os 
que servem apenas o café da 
manhã. Mais de 50 estabele-
cimentos foram convidados. 
Caso algum estabelecimento 

deste ramo não tenha recebido 
o convite, a Vigilância pede que 
entrem em contato através do 
fone (51) 3626 9150 ramal 407 
para inclusão na iniciativa.

Conforme o diretor de Vigi-
lância em Saúde, Lasier França, 
nestas reuniões serão aborda-
das as legislações pertinentes 
ao setor, transmitidas orien-

tações básicas e também será 
um momento de aproximação 
da Vigilância Sanitária com o 
comércio. Entre as atividades, 
consta um bate-papo para per-
guntas em geral com o propó-
sito de sanar as dúvidas que 
os representantes dos hotéis e 
pousadas possam ter.

A iniciativa quer garantir a 

higienização das cozinhas e a 
correta manipulação dos ali-
mentos, principalmente com o 
acréscimo de movimento em 
função da temporada, O próxi-
mo segmento que será convida-
do a participar desta iniciativa é 
o dos restaurantes e lancherias, 
ainda sem data definida. (FON-
TE - Prefeitura de Torres)

Vigilância Sanitária vai promover reunião com hotéis e pousadas de Torres

Idealizada pela Associação dos Engenheiros e Arquitetos de Torres (Asenart), termos como “índice Construtivo”, “Recuos”, “Testada”, dentre outros estão sendo explicados 
para vereadores e interessados no em questões pertinentes do Plano Diretor

Presidente da Asenart, Marco Antônio Machado

Evitar erros do passado 
O engenheiro e presidente da 

Asenart lembrou que em Torres, 
no início dos anos 2000, já hou-
ve interrupção compulsória (pela 
justiça) na aprovação de obras 
pelo município -  justamente por 
conta da falta de planejamento 
da estrutura de captação e tra-
tamento de esgoto -  que não 
teria acompanhado o aumento 

do número de novas residên-
cias construídas na cidade, fruto 
da procura crescente de casas e 
apartamentos (demandada prin-
cipalmente por veranistas e tu-
ristas). E Marco pegou o exemplo 
para explicar a intenção maior 
das reuniões promovidas pela 
associação junto aos vereadores, 
que para ele é mostrar os cami-

nhos abertos e fechados por de-
cisões que irão constar na atuali-
zação do Plano Diretor de Torres, 
que está desde 1995 sem revisão 
e deve ser votado em breve na 
Câmara. 

Os vereadores que pediram a 
palavra, após a palestra de Marco 
Machado, na maioria elogiaram a 
atuação da Asenart e do próprio 

engenheiro na história da cidade, 
quando na prática demonstra-

ram estar apoiando a realização 
das reuniões. 

Reuniões
Segundo o engenheiro Marco 

Antônio Machado, as reuniões 
pretendem mostrar caminhos 
para a cidade manter o desen-
volvimento econômico, social, 
ambiental  e turístico, sem ser 
atrapalhado por impactos negati-
vos de eventuais tomadas de de-
cisão erradas, que possam haver 
no novo documento (que, afinal, 

será votado justamente pelos ve-
readores).

A primeira reunião aconteceu 
já nesta quarta-feira, dia 14 de 
setembro, nas instalações da Uni-
versidade de Caxias do Sul (UCS) 
em Torres. Após abertura oficial 
com autoridades, ASENART e 
convidados; ocorreu o início dos 
trabalhos com apresentação do 

que é o plano diretor atual e seus 
mecanismos de controle cons-
trutivos. Na sequência, houve 
apresentação pelo executivo mu-
nicipal das principais mudanças 
previstas na revisão do Plano Di-
retor de Torres.

E nesta quinta (15), foi efetu-
ada uma segunda reunião, desta 
vez com apresentação pela COR-

SAN da situação que se encon-
tram as redes coletoras de esgo-
to sanitário na cidade, além do 
nível da capacidade de tratamen-
to dos efluentes na estação de 
tratamento de esgotos no Bairro 
Salinas; Após, foi dado espaço 
para proposições das entidades 
participativas no evento - para 
aquilo que entenderem que pos-

sa ser melhorado nesta revisão 
do plano diretor (com encami-
nhamento destas sugestões em 
um documento final a Câmara de 
Vereadores e Ministério Público).

Informações mais detalhadas 
sobre as reuniões aqui destaca-
das estarão a disposição em ma-
téria na próxima edição do jornal 
A FOLHA Torres.

FONTE - Prefeitura de Torres
______________________

Foi aprovada recentemente pela Câ-
mara Municipal, projeto do executivo 
que disciplina a política de Regulariza-
ção Fundiária Urbana em Torres. Tra-
ta-se da Lei 5.287 de 9 de setembro de 

2022 que institui, regulamenta e disci-
plina a política de regularização, pre-
vista na Lei Federal 13.465, de julho de 
2017 e no Decreto Federal 9.310, de 
15 março de 2018. O prefeito Carlos 
Souza, o secretário de Planejamento 
e Participação Cidadã, Matheus Jun-
ges, e secretário de Obras e Serviços 

Públicos, Mauro Dias, junto com o 
presidente da Comissão de Regulariza-
ção Fundiária, Cézar Nascimento dos 
Santos, mostraram-se entusiasmados 
com a aprovação. Conforme o prefei-
to, a regularização do imóvel irá garan-
tir a segurança jurídica para o morador 
quanto à posse das terras e agradeceu 
o apoio dos vereadores, iniciativa que 
contribuirá para o desenvolvimento 
da cidade.

A Regularização Fundiária Urbana 
é o procedimento para assegurar o 
direito à moradia daqueles que re-
sidem em assentamentos informais 
localizados em áreas urbanas, bem 
como em áreas rurais com carac-
terísticas urbanas. A regularização 
fundiária serve para compatibilizar o 
registro de imóveis com a realidade. 
Com a REURB o morador passa a ter 
o direito real sobre a terra em que 

está assentado por meio do título de 
posse.

Com o propósito de entregar Cer-
tidões de Regularização Fundiária 
Urbana – REURB, a Prefeitura criou 
o Programa Casa Legal, por meio da 
Secretaria de Planejamento e Par-
ticipação Cidadã. Com a crescente 
necessidade de regularização dos lo-
teamentos irregulares no município 
de Torres, foi criado ainda em 2021 o 
Programa, que se baseia na lei federal 
da REURB, prevendo a regularização 
fundiária nos núcleos urbanos. Des-
de então, empresas têm procurado a 
Prefeitura em busca de informações 
sobre os procedimentos de REURB no 
município.

Para atender a essa nova demanda, 
foi criada uma comissão para esta-
belecer a normatização dos proce-
dimentos de REURB em âmbito mu-

nicipal, que se reúne semanalmente 
com esse intuito desde novembro de 
2021. A comissão está conduzindo os 
primeiros agendamentos de visita às 
comunidades, a serem divulgadas di-
retamente nos locais, em convite dire-
to aos moradores desses núcleos que 
possam ter interesse nos procedimen-
tos de REURB.

Segundo o secretário Matheus Jun-
ges, o município tem várias áreas que 
carecem de regularização, e o Progra-
ma Casa Legal é o primeiro passo para 
dar a dignidade e os direitos que os 
moradores desses locais merecem. In-
forma que as empresas e empreende-
dores interessados nos procedimentos 
de REURB devem procurar a comissão 
municipal pelo e-mail reurb@torres.
rs.gov.br ou ramal 51 3626.9150 ramal 
304 ou pelo link: https://torres.rs.gov.
br/casalegal/

Aprovada lei que disciplina a política de Regularização Fundiária Urbana em Torres
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Em comemoração ao Dia 
Nacional da Toninha, cele-
brado no dia 1º de outubro, 
o Grupo de Estudos de Ma-
míferos Aquáticos do Rio 
Grande do Sul (GEMARS) 
realizará este ano uma ex-
posição a céu aberto em sua 
nova sede em Torres (Rua 
Saldanha da Gama, 937 - 
Praia Grande).  

A exposição reunirá pe-
ças do acervo científico e 
pinturas sobre a espécie re-
alizadas por diversos artis-
tas plásticos do Rio Grande 
do Sul.  Na oportunidade, o 
público poderá também re-
alizar oficinas e atividades 
interativas, especialmente 

destinadas ao público infan-
til.  

A data de 1º de outubro 
foi escolhida para comemo-
rar o Dia Nacional da Toni-
nha, pois representa o início 
do período de nascimentos 
da espécie. A toninha é o 
menor e mais ameaçado 
golfinho brasileiro e ocorre 
apenas em águas costeiras 
do Brasil, Uruguai e Argen-
tina.

As atividades na sede do 
GEMARS ocorrerão no sá-
bado (01/outubro) das 10h 
às 17h e serão abertas ao 
público. Detalhes sobre a 
programação poderão ser 
conferidos nas redes sociais 

do GEMARS, incluindo o 
Facebook e o Instagram (@
gemars1991). Reserve essa 
data e participe deste dia 
especial!

MEIO AMBIENTE

FONTE - Centro Ecológico
___________________

 Graças ao trabalho realizado 
gratuitamente por aves, inse-
tos e até mamíferos, quase 100 
plantas alimentícias cultivadas 
no Brasil produzem frutos e se-
mentes. São estes animais que 
levam os grãos de pólen das an-
teras – parte masculina das flo-
res -, para o estigma, o órgão fe-
minino, num processo chamado 
polinização.

O maior grupo de polinizado-
res é formado pelas abelhas. No 
mundo e no Brasil são elas as 
responsáveis pela polinização de 
aproximadamente 73% das plan-
tas cultivadas. No entanto, desde 
o início dos anos 2000, as inves-
tigações sobre a mortandade nas 
colmeias levaram a responsabili-
dade ao uso de agrotóxicos.

 O consultor em Meliponicul-
tura Nadilson Ferreira, que há 
15 anos se dedica ao estudo e 
preservação das abelhas,  alerta 
que, mesmo quando não mor-
rem devido aos herbicidas e fun-
gicidas, elas sofrem os efeitos 
subletais. “Esses efeitos subletais 
fazem com que essas abelhas às 

vezes não morram imediatamen-
te, mas elas ficam enfraquecidas. 
Elas não conseguem mais reali-
zar seus voos a contento. As tro-
cas de informações não aconte-
cem como deveriam ser. Os voos 
são curtos, muitas vezes as asas 
ficam disformes. Ela não podem 
nem voar. Às vezes, até na fase 
larval, não conseguem ir adiante 
e se conseguem, as abelhas nas-
cem fracas e deprimidas”.

Sem ferrão são as mais amea-
çadas pelos agrotóxicos

 Apesar das manchetes na 
imprensa tratarem sobre a mor-
tandade das  Apis mellifera, e de 
elas obviamente sofrerem com 
os venenos, Nadilson vê com 
mais preocupação a sobrevivên-
cia das abelhas nativas, registra-
das como visitantes  de 107 cul-
tivos e como polinizadoras de 52.

No Brasil, são 324 espécies de 
abelhas nativas, também cha-
madas de abelhas sem ferrão. 
Segundo o especialista, dessas 
324 espécies, 24 são abelhas 
sem ferrão sociais. “E aí tem as 
300, que são abelhas solitárias. 
E aí, coitadas delas, não se sabe 

praticamente nada, mas elas es-
tão no meio ambiente, sofrendo 
os mesmos processos, com o 
agravante de serem muito mais 
sensíveis”.

Nadilson relatou que, embora 
os testes com agrotóxicos usem 
as Apis para avaliar o impacto 
das substâncias sobre as polini-
zadoras, diversos artigos científi-
cos afirmam que as espécies sem 
ferrão são muito mais sensíveis. 
“A ponto de quantidades ínfimas 
de produtos que não matariam 
a Apis, matarem as abelhas sem 
ferrão. Então são assim fatores 
muito preocupantes e que essas 
abelhas muito pouco são criadas 
pelos meliponicultures e estão 
sendo atingidas diretamente por 
esses agrotóxicos todos e não 
está sendo reposta no ambiente, 
na velocidade que seria necessá-
ria e até o ambiente destruído”.

Para Nadilson Ferreira, uma 
medida importante para pro-
teger as abelhas sem ferrão é  
buscar diversificar os sistemas 
agrícolas. Conforme o pesquisa-
dor, muitas vezes em seu raio de 
voo as abelhas não conseguem 
ultrapassar grandes extensões 
cultivadas com uma única es-

pécie de planta - as chamadas 
monoculturas extensivas – para 
chegar a um dos poucos am-
bientes naturais que restam. Em 
consequência disso, elas acabam 
não saindo destes espaços. “En-
tão ficam aquelas populações 
presas naquela ilha. Acontece o 
retro cruzamento e com isso vai 
começar a acontecer depressão 
daquelas populações que está 
fadada ao desaparecimento por 
causa disso”.

Encontro de criadores de abe-
lhas sem ferrão

Sábado, 24 de setembro, Tor-
res vai sediar o 3º Encontro de 
Abelhas Sem Ferrão. O doutor 
em Zootecnia polinização e pro-
dução de sementes Nadilson 
Ferreira será um dos palestran-
tes. Mais informações sobre o 
evento pelo fone/ whatsapp (51) 
98425-6403

Polinizadores realizam serviço essencial à sobrevivência humana

Depois de 02 anos 
sem ações coletivas 
(em função da pande-
mia Covid19) o Proje-
to Praia Limpa Torres 
convida seus voluntá-
rios - e os interessados 
em prol da preservação 
ambiental  - para a re-
tomada das atividades 
de limpeza voluntária 
de praia pelo Projeto. 
E a data para a volta 
das ações não poderia 

ter data melhor: o DIA 
MUNDIAL DA LIMPEZA 
(World Clean Up Day)  
- quando mais de 190 
Países envolvem-se em 
ações de limpeza am-
biental, com mais de 20 
milhões de VOLUNTÁ-
RIOS agindo em diver-
sos lugares do mundo 
num dia em prol da 
preservação ambiental 
do Planeta Terra.

Em Torres, o Projeto 

Praia Limpa Torres tem 
encampado diversos 
eventos nos últimos 
anos em alusão ao Cle-
an Up Day na cidade, e 
em 2022 não será di-
ferente. A IX Edição do 
DIA MUNDIAL DA LIM-
PEZA em Torres será no 
dia 18 de setembro (do-
mingo), com concen-
tração a partir das 10h, 
na calçadão da Prainha 
(em frente ao letreiro 

TORRES). "Traga sua 
luva de proteção, balde 
ou saco plástico reuti-
lizável. O Uso de Más-
cara será facultativo no 
evento. Compartilhe 
nosso evento, mobilize 
seus amig@s. O pla-
neta precisa da nossa 
AÇÃO e JUNTOS PO-
DEMOS FAZER A DIFE-
RENÇA", convida Alexs 
Sanson, Idealizador do 
Praia Limpa Torres. 

Dia Mundial da Limpeza terá ação de limpeza voluntária de praia em Torres

Abelhas Jataí, sem ferrão

Projeto Praia Limpa Torres convida para IX Edição do DIA MUNDIAL DA LIMPEZA em 
Torres - ação de limpeza de praia voluntária que ocorrerá no dia 18 de setembro (domingo)

Dia Nacional da Toninha será comemorado em Torres pelo GEMARS com uma exposição a céu aberto
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Associe-se!
Para se associar, aponte sua câmera
para o QR code aqui do lado!
Ou acesse o link
bit.ly/sejaassociadonosicredi

Quer saber mais, acesse o regulamento!
Para saber mais, aponte sua câmera
para o QR code aqui do lado!
Ou acesse o link
bit.ly/investiuganhouSicredi
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Invista e ganhe pontos
para trocar por brindes
e experiências incríveis!

TORRES

TORRES - Com o propósi-
to de fortalecer os projetos 
esportivos em Torres, foram 
assinados na tarde desta se-
gunda-feira, 12 de setembro, 
dois Termos de Fomento en-
tre a Prefeitura, o Conselho 
Municipal de Esporte e os 
presidentes da Associação 
Torrense de Handebol-Hand 
Torres, Patrícia Pacheco da 
Silva, e a presidente da As-
sociação Guarita Câmbio 

Torres – GCT, Carlyle Heller 
da Fonseca. A iniciativa re-
sulta da publicação do edital 
001/2022 divulgado em ju-
nho com recurso disponibi-
lizado pelo Fundo Municipal 
do Esporte – FME.

A Associação Torrense 
de Handebol empregará 
o apoio de R$ 15 mil para 
participar do Campeonato 
Brasileiro Cadete Feminino 
2022 que acontecerá em São 

Bernardo do Campo (São 
Paulo). Integrará o evento, 
uma equipe feminina com 
18 atletas e a comissão téc-
nica. A Associação Guarita 
Câmbio Torres- GCT recebeu 
R$14.957,20 que será uti-
lizada em novembro, para 
competição em Tramandaí 
e ainda em atividades reali-
zadas para a Terceira Idade 
no município de Torres. Em 
Tramandaí, o GCT partici-

pará com várias equipes de 
idosos.

Participaram da atividade 
que viabiliza projetos volta-
dos ao fomento do esporte, 
o prefeito Carlos Souza, o 
secretário de Cultura e Es-
porte, José Mauri Rodrigues, 
o presidente do Conselho 
Municipal do Esporte, Luan 
Agliardi, os presidentes das 
entidades e atletas. O finan-
ciamento de projetos es-

portivos tem como limite o 
valor de R$ 15 mil. Além des-
tas assinaturas, já foi firma-
do anteriormente, o Termo 
com a Associação Esporte 
Clube Mar Azul. Conforme 
consta no termo, o Mar Azul 
já aplica o montante na ati-
vidade CDR em Ação II – Liga 
Serra Mar. A Associação re-
presenta o município de Tor-
res. (FONTE - Prefeitura de 
Torres) 

Mais dois Termos de Fomento para projetos esportivos 
na cidade são assinados na Prefeitura

Associação Torrense de Handebol (ATHb/HandTorres) e Associação Guarita Câmbio Torres foram beneficiados com recurso disponibilizado pelo 
Fundo Municipal do Esporte (FME)
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ROTATIVO COM PREÇOS APROVADOS PELA CÂMARA?
Em seu espaço na tribuna da 

Câmara de Torres também na 
segunda (dia 12), o vereador Ro-
gerinho disse que está atento ao 
PREÇO a ser cobrado dos motoris-
tas no Estacionamento Rotativo, 
projeto de lei que já está dentro 
da Casa Legislativa torrense para 

ser votado e que pode ser emen-
dado. 

Mas Rogerinho defende que 
esteja grifado em lei, ou que seja 
pelo menos prometido pelo Poder 
Executivo, que a partir da institui-
ção do sistema de estacionamento 
pago no centro de Torres (em bre-

ve), todo e qualquer aumento das 
tarifas tenham que passar por au-
torização parlamentar através de 
votação dos vereadores torrenses. 

O vereador também defende 
que o estacionamento seja im-
plantado somente em UM LADO 
DAS VIAS, deixando em todas as 

ruas opções de estacionamento 
pago e gratuito - o que para ele 
uma questão mais conservadora 
de mudança de paradigma, uma 
vez que a população irá passar 
por uma mudança de hábito por 
conta do estacionamento rotati-
vo.

O vereador de Torres Silvano Bor-
ja (PDT) postou em sua rede social, 
e repetiu o assunto em seu espaço 
de tribuna na segunda-feira (12/9), 
denunciando o abandono da antiga 
Escola Municipal localizada no bairro 
Campo Bonito, junto ao posto Petro-
brás, na agulha que o bairro possui 
paralela à BR-101. Outros vereado-
res também falaram sobre o assun-
to, todos (inclusive da base aliada 
do governo Carlos) achando que 
alguma coisa deve ser feita no lo-
cal. Ideias como a colocação da casa 
mortuária, posto de Saúde e etc. já 
foram dadas na Câmara nas ultimas 
três legislaturas (porque é o tempo 
que o prédio está desativado), mas 
nada foi feito.... não sei se por pro-

blemas jurídicos ou simplesmente 
porque é um prédio público ocioso, 
uma mazela que infelizmente se re-
pete em todos os governos do Brasil.

A noticia boa sobre o assunto é a 
de que a escola não foi abandonada 
por nada. Ela foi deixada de lado por 
ser substituída por uma escola novi-
nha, ainda no Governo João Alberto, 
o que é de se comemorar (porque 
a nova escola é grande, tem ginásio 
esportivo, estacionamento e tem 
também uma EMEI -creche junto). 
Está servindo muito bem os torren-
ses dos bairros nos arredores, além 
do próprio Campo Bonito. 

 Mas a notícia ruim é a de que o 
local está sendo dilapidado, como 
também denunciaram os vereado-

res. Janelas, portas, telhas e etc. es-
tão sendo retirados por “cidadãos”, 
uma prática criminosa considerada 
pela sociedade como normal, quan-
do estes “cidadãos”, em alguns casos 
pais de família, roubam prédios de-
pois de saberem que estão abando-
nados. E se gabam em casa com os 
filhos, ainda, acho... Que pena... Que 
educação para os filhos né?

A escola está desativada desde 
2011, final do segundo mandato 
do governo João Alberto, governo 
que entregou a escola nova. Mas 
todo o governo Nílvia (2013/2016) 
e seis anos do governo Carlos Sousa 
(2017/2022) se passaram e nada foi 
feito por lá.

Só que, pelo que eu me lembre, 

há pelo menos mais três imóveis no 
mesmo estado e pelo mesmo motivo 
em Torres. O mais antigo é o da co-
operativa Corlac, no Campo Bonito, 
desde o século passado (anos 1990). 
O segundo, a cooperativa de pesca 
que sequer funcionou por alguns 
meses e faliu, no bairro Salinas (des-
de 2008). O terceiro é o da antiga 

escola Cenecista, no Morro do Farol. 
Não sei por que o setor público in-

siste em acumular imóveis sem uso. 
Se fossem da iniciativa privada, eles 
já estariam sendo utilizados por ou-
tros depois da venda ou do aluguel, 
consequentemente não estariam 
sendo dilapidados como foram os de 
Torres.  

ALTURA DE PRÉDIOS É SECUNDÁRIA NO PLANO DIRETOR
Na primeira das duas reuniões 

da Associação dos Engenheiros 
e Arquitetos de Torres (Asenart), 

que busca debater a proposta da 
Revisão do Plano Diretor de Tor-
res, dentre outras várias afirma-
ções e debates inteligentes que 
surgiram no encontro da UCS (na 
quarta-feira) houve a declaração 
do presidente da associação tor-
rense, engenheiro Marco Antônio 
Machado, que afirmou peremp-
toriamente que “a cidade de Tor-

res não tem mais como crescer 
a não ser de forma vertical" (pra 
cima através de prédios de apar-
tamentos).

“Temos o rio, à esquerda, o Par-
que e as dunas, à direita, o mar na 
frente e a BR 101 atrás”, lembrou 
o engenheiro. Ele e o grupo par-
ticipante do debate sinalizaram 
que é preciso rever a necessidade 

de mais recuos nas edificações, e 
que haja 'conversa' entre o Plano 
Diretor Urbano com os planos de 
Saneamento, Escoamento pluvial 
e Viário - relações que demandam 
muito mais atenção dos que vão 
aprovar o Plano Diretor (no caso 
os vereadores) do que a altura 
dos prédios da zona 8, atualmen-
te o tema polêmico. 

FINALMENTE A PONTE
Após várias tentativas nos últi-

mos dez anos, foi finalmente inau-
gurada a ponte que liga a cidade de 
São João do Sul a cidade de Torres, 

na comunidade do Rio Verde. 
Conforme informou o prefeito 

de São João do Sul, Moacir Teixeira, 
trata-se de um sonho se realizando 

e que beneficiará produtores rurais 
dos dois municípios - principalmen-
te de Arroz, pois a pode encurta 
caminho para que a produção seja 

escoada para o RS ou para SC. 
A obra finalmente foi concluída 

com recursos do governo do Esta-
do de SC. Mas vereadores e antigos 

secretários municipais de Torres 
tentaram antes verbas em Brasília 
para a ponte, o que acabou não se 
concretizando.

OPINIÃO

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

 MAIS UM ESPAÇO PÚBLICO ABANDONADO?

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

Escola abandonada está sendo alvo de furtos

“OS HUMILHADOS SERÃO EXALTADOS” (Vereador Gimi - PP)
Esta foi a fase dita pelo vereador 

Gimi (PP) na sessão da Câmara reali-
zada na segunda-feira, dia 12 de se-
tembro. Ele se referiu (sem citar no-

mes) às acusações diversas feitas por 
um vereador da oposição de Torres, 
nas redes sociais, quando da blitz da 
polícia em operação que investiga ir-

regularidades em licitações de Torres 
acontecida há duas semanas.

É que, conforme o mesmo vereador 
Gimi, os dois secretários da prefeitura 

(citados por este vereador oposicio-
nista da Câmara de Torres) não foram 
indiciados na operação, o que sugere 
que houve erros da polícia nas ações 

restritivas ligadas aos executivos tor-
renses. Esta seria a exaltação da ino-
cência perante a humilhação das acu-
sações vazias, para Gimi. 
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Nesta quarta-feira (14 de se-
tembro), o Boletim Epidemiológico 
Semanal divulgado pela Secretaria 
Municipal de Saúde, às 17h30min, 
registra 17 casos ativos da Co-
vid-19. Nesta semana foram posi-
tivados 35 casos. Com relação ao 
número de casos ativos ser inferior 
ao dos novos positivados, significa 
que muitos deles já estão curados.

No Boletim, estão registrados, 
contando desde o início da pande-
mia, 13.560 casos confirmados em 
Torres, com 13.416 recuperados, 
16 pacientes em isolamento domi-
ciliar e 127 óbitos. "Nesta quarta, o 
Boletim registrava dois pacientes 
hospitalizado no Hospital Navegan-
tes. Um paciente é de Torres, e está 
internado na UTI. E o outro, fora de 

Torres, também está na UTI", res-
salta a comunicação da Prefeitura 
de Torres, indicando ainda que o 
Boletim não registrava casos sus-
peitos de Covid-19.

Já são 26.185 casos descartados 
da infecção COVID-19. O número 
de casos negativados cresce, de-
vido ao fato dos descartados nos 
testes realizados pela rede privada 
também integrarem a contagem. 
Os dados de Torres são enviados 
pela SMS ao Governo do Estado.

Os casos suspeitos são pacien-
tes com síndrome gripal que reali-
zaram coleta para exame. Os con-
firmados testaram positivo para a 
COVID-19 e os casos descartados 
apresentavam suspeita de conta-
minação e o resultado do exame 

deu negativo.

Três Cachoeiras e Arroio do Sal
Em relação a situação do novo 

coronavírus em Três Cachoeiras, O 
ultimo relatório foi de 12/09, quan-
do o município estava com 320 
casos confirmados para Covid-19 
(não tendo nenhum paciente in-
ternado), sendo 2988 recuperados 
e nenhum suspeito (aguardando 
resultados). Além, disso, Três Ca-
choeiras estava com 30 óbitos re-
lacionados ao coronavírus desde 
o princípio da pandemia (nenhum 
novo óbito no município em rela-
ção ao último relatório).

Já o município de Arroio do Sal  
apresentou um novo relatório em 
relação a situação do Covid-19 no 

dia 14 de setembro (quarta). Até 
então, o Município contabilizava 
9 pessoas com Covid-19 (em iso-
lamento domiciliar). Arroio do Sal 
seguia sem morador hospitaliza-
do, sendo que registrava desde o 
início da pandemia 44 óbitos em 

decorrência da doença (nenhum 
novo óbito nas últimas semanas). 
No levantamento, Arroio do Sal 
registrava desde o início da pan-
demia 3.974 casos confirmados de 
Covid-19, sendo que 3.921 já estão 
recuperados da doença.

Boletim dessa última quarta-feira (14) registrava 
17 casos ativos de Covid-19 em Torres

Te convidamos para pri-
meira edição da Feira do 
Turismo Rural Raízes de Tor-
res, no Parador 'Descubra 
Torres', a casa da Infinity 
Imobiliária. Será no dia 17 
de setembro (sábado)

Tu já pensou em poder 
adquirir produtos deliciosos 
diretamente dos agriculto-
res do interior de Torres? 
Então tua oportunidade 
chegou. Produtores da agri-
cultura familiar local estarão 
comercializando alimentos 
orgânicos e convencionais, 
como: chimias, pães arte-
sanais, frutas da estação, 

verduras, artesanato, suco 
natural, mudas de plantas e 
muito mais! Imperdível, né? 

Já reserva essa data e ve-
nha vivenciar as experiências 
que o interior de Torres ofe-
rece, com o melhor da cultu-
ra e gastronomia. Não perca 
essa oportunidade, já anota 
na tua agenda,

SERVIÇO
-O evento acontecerá no 

sábado - 17 de setembro.
-Das 9h às 12h.
-Na Avenida Beira Mar, 

924 | Praia Grande - Torres/
RS.

Feira do Turismo Rural Raízes de Torres ocorre dia 17 de setembro

A Prefeitura de Torres - 
por meio da Secretaria do 
Meio Ambiente e Urbanis-
mo  informou nesta quarta 
(14) que, "com o propósito 
de aperfeiçoar a prestação 
de serviço da Coleta Seleti-
va" - buscando uma reestru-
turação da área de triagem 
de resíduos oriundos da co-
leta seletiva - o serviço será 
suspenso pelo período de 
60 dias em todo o território 
municipal.

"A medida se dá em ra-
zão da necessidade de lim-
peza de toda a área, tria-
gem dos resíduos que por 
lá estão aguardando sua 
destinação final, organiza-
ção de itens da construção 
civil, assim como reformas 
e melhorias. Para tanto, não 

há como coletar, triar e re-
estruturar o local, todos ao 
mesmo tempo", pontua a 
secretária do Meio Ambien-
te e Urbanismo, Fernanda 
Brocca.

A secretária informa que, 
após o prazo da suspensão, 
a Coleta Seletiva voltará a 
atuar com uma melhoria: 
que será feita no mode-
lo porta a porta, iniciativa 
inédita para o município e 
de grande impacto positivo 
para a comunidade torren-
se. Da mesma forma, re-
gistra que no local da usina 
RECIVIDA, em sua reestru-
turação, está projetada uma 
área para compostagem 
com resíduos de poda e 
madeira, assim como uma 
área para aproveitamento 

e beneficiamento de resídu-
os da construção civil a ser 
usado em obras públicas.

"Por último, importante 
deixar a comunidade a par 
de que todos os resíduos, 
assim como os recicláveis, 
serão coletados por parte 
da coleta de lixo comum. 
Apesar de ocorrer uma pe-
quena porcentagem de mis-
tura entre restos orgânicos 
e recicláveis no caminhão 
da coleta, o município conta 
com uma empresa tercei-
rizada que presta o serviço 
de transbordo, pelo qual 
efetua a triagem de todos 
os restos que por lá são 
descartados antes de terem 
seu destino final ao aterro 
sanitário", conclui a secre-
tária Fernanda.

Coleta seletiva em Torres suspensa por 60 dias 
para melhorias na área de triagem
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Na manhã de 9 de setembro, 
o prefeito de Torres, Carlos Sou-
za, acompanhou o andamento 
de várias obras no município. O 
prefeito conferiu o cronograma 
observando o curso das ativida-
des que em breve estarão bene-
ficiando a população. Uma delas 
foi a obra do calçadão da Aveni-
da Beira-Mar que estará conclu-
ída para a próxima temporada 
de verão. O prefeito ressaltou 
que faz questão de acompanhar 
de perto as obras, conversando 
com os trabalhadores e mora-
dores da redondeza.

A obra do Calçadão vai das 
proximidades da Pracinha da 
SAPT até a Rua Leonardo Truda. 
Está sendo realizada em três eta-

pas por duas empresas licitadas. 
Compreende drenagem, pavi-
mentação asfáltica, calçamen-
to do passeio, acessibilidade e 
sinalização vertical/horizontal. 
A obra terá a continuidade da 
ciclofaixa.

Muitas obras estão em an-
damento. A primeira da lista 
o a ser entregue à população 
é a Revitalização da Praça XV, 
com conclusão até a primeira 
quinzena de outubro. Entre as 
obras em pleno vapor, a Amplia-
ção EMF Profº Manoel Oliveira 
Carneiro, Reforma do Posto de 
Saúde Central, Drenagem Av. 
Barão do Rio Branco, Plano de 
Mobilidade Urbana, Calçamen-
to do Passeio Público, Pavimen-

tação da Estrada Geral que liga 
a Vila São João ao município de 
Mampituba, Pavimentação As-
fáltica em CBUQ na Estrada dos 
Cunhas a Pavimentação na Rua 
General Flores da Cunha, entre 
outras.

A população pode acompa-
nhar o andamento das obras, 
acessando o site da Prefeitura. 
No Menu, em Acesso Rápido, 
clicar em Transforma Torres (Pa-
cote de Obras de Infraestrutura 
Urbana e Turística de Torres) 
e logo, em Mapa das Obras de 
Torres, buscar a obra de inte-
resse. Neste espaço, constam 
informações sobre o início da 
obra, previsão de término, va-

lor, contrato, descrição da obra, 
porcentagem de conclusão, en-

tre outras informações. (FONTE 
- Prefeitura de Torres)

Prefeito Carlos acompanha obras em andamento em Torres

Em comemoração à Semana 
Municipal do Idoso, a Prefeitura 
de Torres, por meio da Secretaria 
de Assistência Social e Direitos 
Humanos, e o Conselho Munici-
pal de Direitos da Pessoa Idosa 
promovem no dia 29 de setembro 
(uma quinta-feira), evento com o 
propósito de contribuir para o de-
bate (e a ação) para um positivo 

processo de envelhecimento. A 
programação inicia às 13h30h no 
Salão do Lions Clube Torres loca-
lizado na Avenida Riacho, 674. É 
aberto para os idosos em geral, 
sem necessidade de inscrição.

O secretário Fábio da Rosa in-
forma que a Semana foi instituída 
conforme a Lei 3545 de junho de 
2001 - que fixa a comemoração 

na última semana do mês de se-
tembro de cada ano. O objetivo 
é que sejam realizadas ações que 
reforcem e valorizem as contribui-
ções e os direitos desse grupo so-
cial, composto por todas as pes-
soas com mais de 60 anos. Este é 
o 2º Encontro da Rede de Prote-
ção à Pessoa Idosa “Proteção do 
Autocuidado no Processo de En-
velhecimento”. promovido pelo 
município. No ano passado, em 
2021, foi realizado o 1º Encontro 
com “Um movimento de respeito 
e justiça. O evento é comemora-
do sempre na última semana de 
setembro.

A Assembleia Geral das Nações 
Unidas designou 1º de outubro 
como o Dia Internacional das Pes-
soas Idosas. A data tem como ob-
jetivo sensibilizar para o impacto 
do envelhecimento da população 

e para a necessidade de garantir 
que as pessoas possam envelhe-
cer com dignidade e continuar 
a participar na sociedade como 
cidadãos de plenos direitos. No 
Brasil, a homenagem foi criada 
em 2003, quando entrou em vigor 
a Lei 10.741/03, conhecida como 
o “Estatuto do Idoso”.

Programação

No evento do dia 29 de setem-
bro, às 13h30min terá palestra 
com Michele Vicente Cardoso, do 
curso de Enfermagem da Ulbra 
que vai tratar sobre o autocuida-
do no processo de envelhecer. Em 
seguida, às 14h30min, Oficina da 
Alegria, com Delia Susana Pes-
cio, que vai tratar sobre o poder 
do riso, do sorriso, da gratidão. 
Vão cantar, dançar e fazer exercí-

cios para conectar as frequências 
maiores do Universo, o amor e a 
alegria, de acordo com a terapeu-
ta vibracional, com extenso currí-
culo.

Às 15h30min, abertura dos es-
tandes que vão oferecer formas 
de medicina alternativa como a 
Auriculoterapia ou Auriculopun-
tura baseada na ideia de que o pa-
vilhão auditivo da orelha, ou aurí-
cula, é um microssistema em que 
todo o corpo é representado por 
um mapa (semente nas orelhas). 
Também a Ventosaterapia, tipo 
de tratamento natural no qual 
são usadas ventosas para me-
lhorar a circulação sanguínea em 
um local do corpo. Ainda nestas 
estantes serão oferecidos alguns 
serviços como o embelezamento 
de unhas, de cabelereira, maquia-
gem e serviço de barbeiro.

Prefeitura de Torres promoverá evento sobre processo 
positivo de envelhecimento

Ao todo, 390 estudantes de 
Torres participaram na noite 
desta última quinta-feira, 8 de 
setembro, da primeira cerimônia 
de formatura em 2022 do Pro-
erd – Programa Educacional de 

Resistência às Drogas e a Violên-
cia. A solenidade contou com 300 
alunos do 5º ano das escolas da 
rede pública municipal e 90 es-
tudantes da Escola de Educação 
Básica São Domingos, que junto 

com os familiares e amigos lota-
ram o Ginásio do São Domingos. 
O prefeito Carlos Souza prestigiou 
o evento realizado pela Brigada 
Militar de Torres, destacando a 
importância da iniciativa.

Atualmente em Torres, são ins-
trutores do Proerd, Silvia Costa 
Fernandes e Sofia Frelich Eme-
rim. A concorrida cerimônia con-
tou na organização com o apoio 
do Programa Primeiros Socorros 
Salvando Vidas Resgatando Al-
mas, da Secretaria Municipal de 
Educação. Na oportunidade, o 
prefeito salientou a relevância 
da iniciativa para a formação da 
cidadania. Destacou aos estudan-
tes, que assim como o Proerd, é 
importante a valorização da famí-
lia, da cidade e do civismo para a 
boa índole do cidadão.

O tradicional evento da Polícia 
Militar contou com a participação 
de alunos de oito escolas da rede 
municipal: Zona Sul, Alcino Pe-
dro Rodrigues e Manoel Ferreira 
Porto, Mampituba, Santa Rita e 
São Judas Tadeu. Estudantes do 

quinto ano do ensino fundamen-
tal das redes pública e particular 
são os alvos do Programa, que 
tem como lema e principal ob-
jetivo manter crianças longe das 
drogas.

Participaram do evento, tam-
bém a primeira-dama Susi Souza, 
secretários municipais, o presi-
dente da Câmara Municipal, vere-
ador Rafael Silveira, o diretor pe-
dagógico da Secretaria Municipal 
de Educação, Alceu Scheffer, o co-
mandante da 2ª Companhia-PM, 
capitão João César Verde Selva, 
o tenente Fabrício, da Brigada 
Militar, comandante do Pelotão 
de Torres, o diretor do Consepro-
-Conselho Comunitário Pro-Se-
gurança Pública de Torres, Sérgio 
Bonfanti, os vereadores Carl Dai-
tx e Igor Beretta, entre outros. 
(FONTE - Prefeitura de Torres)

Quase 400 estudantes de Torres formam-se no Proerd 2022
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SAPT abre inscrições para competições do MaraTorres

TORRES

Tradicionalistas do CTG 
Porteira Gaúcha passaram 
nas principais ruas de Tor-
res, saindo do Parque de Ro-
deios, da Vila São João,em 
direção à Prefeitura de Tor-
res, dando início à Semana 
Farroupilha nesta terça-feira 
(13 de setembro). A Chama 
Crioula chegou com o gru-
po de cavaleiros e foi entre-
gue ao vice-prefeito Fábio 
Amoretti e ao secretário da 
Cultura e do Esporte, José 
Amauri Rodrigues. A Chama 
permanecerá na Prefeitura 
até o dia 20 de setembro. 
Também na terça (13), foi 
aberta a Mostra de Trajes 
Típicos no hall da sede admi-
nistrativa de Torres.

Apesar do forte vento, a 
presença de tradicionalistas 
a cavalo nas ruas centrais 
levou o público a prestigiar 

a cerimônia de abertura da 
Semana. Além do público 
em geral, participaram do 
ato secretários municipais, 
servidores, comerciantes 
das redondezas e represen-
tantes de entidades cultu-
rais.

Em sua fala, o vice-prefei-
to inicialmente agradeceu à 
patronagem do CTG Porteira 
Gaúcha, liderada por Aldo 
Peretto, Delomar Espíndola 
e Guilherme Oliveira e após 
discorreu sobre a importân-
cia da liberdade, patriotismo 
e união. “Estou alegre em 
receber a Chama Crioula e 
esta é a maneira de manter-
mos acesa a luta pelo patrio-
tismo”. Reforçou que a Revo-
lução Farroupilha foi um dos 
episódios mais relevantes da 
nossa história. “

Os Festejos da Semana 

Farroupilha se estendem até 
a próxima terça, feriado de 
20 de setembro (Dia do Gaú-
cho).  Os Festejos Farrou-
pilhas contarão ainda com 
Provas Campeiras, Artísticas, 
Esportivas, Culturais e Caval-
gada, Celebração Crioula, 
CTGs convidados, comidas 

campeiras, bailantas e mui-
tas outras atrações presen-
tes no Parque dos Rodeios 
da Vila São João - em evento 
realizado pelo CTG Porteira 
Gaúcha com apoio da Pre-
feitura de Torres. Este ano, 
os Festejos do município 
homenageiam o tradiciona-

lista Ajos Andrade Dutra (In 
memoriam), uma das figuras 
mais marcantes em prol da 
cultura gaúcha em Torres e 
região. No feriado do dia 20, 
ocorre o desfile alusivo ao 
Dia do Gaúcho pelas ruas de 
Torres, saindo do Parque dos 
Rodeios da Vila às 8h.

Semana Farroupilha inicia em Torres com muitas 
atividades tradicionalistas

 TORRES - As atividades físi-
cas não param na SAPT. Pólo 
de atrações esportivas e re-
creativas ao longo de todo o 
ano, a sede social se prepara 
para mais torneios. Em ou-
tubro, as quadras recebem 
o MaraTorres. Sócios e a co-
munidade em geral poderão 
desfrutar das melhores insta-
lações da região durante três 
dias, de 14 a 16 do próximo 
mês. Quando se aproxima de 
mais uma celebração ao es-

porte o clube apresenta novi-
dades, com aulas de dança e 
ballet à disposição de quem 
estiver interessado.

Futevôlei, tênis e beach 
tennis são as modalidades 
nas quais os competidores 
podem se inscrever para as 
disputas. No futevôlei, para 
a categoria masculina inician-
te, no sábado dia 15. O tênis 
também entra em quadra no 
sábado, e ainda no domingo, 
com jogos de duplas.

No beach tennis, que tem a 
estrutura das quadras cober-
tas com melhorias, acontece 
mais uma etapa do Circuito 
SAPT de 2022, entre os dias 
14 e 16. Open, B, C e D são 
as categorias disponíveis no 
feminino, masculino e misto. 
Interessados podem saber 
mais e colocar seus nomes na 
secretaria. Nos últimos dias, 
foram aplicados no espaço 
produtos e tintas contra oxi-
dação dos metais e colocação 

de telhas de aluzinco para 
proteção à maresia. O acesso 
à estrutura tem uma nova cal-
çada, facilitando o passeio.

Além do MaraTorres, a 
sede social tem mais atrações 
novas. Foram lançadas aulas 
para os amantes da dança. 
Em parceria com o Estúdio 
Rafaela Ferreira, há turmas 
abertas de ballet clássico. 
Vale para crianças a partir de 
dois anos de idade, adulto no 
estilo clássico e ainda com fit-

ness e jazz.
Outro tipo de atividade 

que também pode ser feita a 
partir das últimas semanas é 
a dança para iniciantes. Com 
o professor Kinho, casais po-
dem participar em 10 aulas 
de ritmos gaúchos, forró, val-
sas e sertanejo. Consultas e 
inscrições podem ser feitas 
via mensagem de Whats no 
(51) 3664-1221. O início das 
aulas depende da quantidade 
de participantes.

Mostra de trajes típicos do Gaúcho
Após a chegada da Chama 

Crioula, foi aberta no hall da 
Prefeitura de Torres (no tér-
reo), a Mostra de Trajes Tí-
picos do Gaúcho. São trajes 
de propriedade de Joaquim 
Monks, tradicionalista, po-
eta, escritor e ex-deputado 
constituinte e, agora, mo-

rador do Passo de Torres. A 
Mostra consiste em quadros 
com fotografias da indumen-
tária gaúcha desde 1730. 
Os trajes são masculinos e 
femininos, rememorando 
as roupas dos peões e dos 
donos de estâncias do pas-
sado, ou seja, dos empre-

gados e patrões. Faz parte 
da mostra, ainda, um vídeo 
sobre o assunto de cerca de 
20 minutos que é exibido na 
televisão localizada próxima 
do Setor de Atendimento ao 
Cidadão (material também 
é do tradicionalista Joaquim 
Monks),

Ele foi o autor da Lei 8.813, 
de 10 de janeiro de 1989. 
que oficializa como traje de 
honra e de uso preferencial 
no Rio Grande do Sul, para 
ambos os sexos, a indumen-
tária denominada “Pilcha 
Gaúcha”. A Mostra pode 
ser s visitada no horário de 

expediente da Prefeitura, 
segundas, quartas e sextas-
-feiras, das 8h às 11h30 e das 
13h às 17h30 e às terças e 
quintas-feiras, somente das 
13h às 17h30. O evento foi 
prestigiado por muitos tradi-
cionalistas e poetas amigos 
de Monks.

SEMANA FARROUPILHA - Programação 
Sexta-feira – 16/09
19h30 – Missa Crioula ce-

lebrada pelo Pe. Ozéias dos 
Santos Vieira e cantada pelo 
Grupo Folclórico Antônio J. 
Pereira.

20h30 – Jantar organizado 
pelo Rotary Club. Cardápio: 
Carreteiro de Charque.

21h – Apresentações Artís-
ticas do CTG Porteira Gaúcha.

22h – Show Nativista com 
Marcos Amaral & Diego Mar-
tins.

Sábado – 17/09
20h30 – Jantar organizado 

pelo CTG Porteira Gaúcha. 
Cardápio; Arroz de Carretei-
ro.

21h – Apresentações Artís-
ticas do CTG Porteira Gaúcha.

22h – Show Nativista Gru-
po Legado Gaúcho.

Domingo – 18/09
17h – Apresentações Ar-

tísticas do CTG Porteira Gaú-
cha.

19h – Tertúlia livre com 
Convidados com o costado 
do Grupo Legado Gaúcho. 
Convidados: Sergio Lima de 

Mello, Cláudio Nascimento, 
Arthur Gaúcho, Cássio Hug-
gentobler, Gerson Matos e 
Leandro Munari.

20h30 – Jantar organizado 
pelo CTG Porteira Gaúcha. 
Cardápio: Entrevero de car-
nes com pão. (Atenção, ad-
quira seu ingresso da janta 
antecipado. Procure organi-
zador do dia)

Terça feira – 20/09
8h – Concentração no Par-

que de Rodeios, passando 
pelo Parque de Balonismo 
para o desfile Alusivo ao Dia 
do Gaúcho, percorrendo o 
centro da cidade e retor-
nando ao Parque de Rodeios 
Para Extinção do fogo da 
Chama Crioula
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ULBRA e você

ê

Descaso e abandono faz moradores desacreditarem 
nas associações de bairros em Torres
O que poderia ser uma forma de auxiliar a administração municipal para priori-

zação de ações do poder público nos bairros da cidade, as Associações de Morado-
res em Torres transformaram-se, infelizmente, em instituições obsoletas, que não 
tem cumprido satisfatoriamente a função de defender os interesses dos moradores 
junto ao poder público.

Na teoria, esses órgãos deveriam buscar uma maior atenção a reivindicações 
das comunidades - através da centralização dos problemas relacionados a infraes-
trutura urbana, educação, saúde, lazer, segurança entre outros assuntos que ocor-
rem nos bairros. Mas na prática, as associações não têm desempenhado satisfa-
toriamente o papel de entidades representativas dos moradores. Representantes 
reclamam que levam as demandas ao poder executivo municipal, que ignora os 
problemas e as providências não são plenamente atendidas, o que torna as atua-
ções da entidades insignificantes.

Representantes de algumas associações já vieram a público afirmando que o 
principal problema durante esses anos foi a falta de atendimento das reivindica-
ções, junto as Secretarias Municipais. E descaso das administrações municipais 
nos últimos 12 anos com as necessidades dos bairros vem desestimulando a par-
ticipação.

Muitas composições das diretorias das comunidades dizem sofrer com inge-
rências políticas com pessoas ligadas a determinados políticos, que vão ocupando 
espaços dentro das associações. Muitas servem para interesses dos políticos que 
colocam as pessoas nas diretorias e não se dedicam a tarefa de ser represen-
tantes do bairro onde moram, porque não recebem o apoio que os seus políticos 
prometeram.  Muitas até têm boa vontade de trabalhar pelas suas comunidades, 
mas quando percebem que dá trabalho e são muitas dificuldades acabam aban-
donando tudo.

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 
Existe  entidade torrense com protocolo de atendimento há mais de quatro (04) 

anos esperando. Segundo a prefeitura, o projeto já foi liberado, porém não foi exe-
cutado até hoje. Outro projeto já aprovado, mas ainda não cumprido, é a reforma 
completa do ginásio da Escola municipal Alcino Webber Rodrigues

Propostas das Associações de moradores para o Plano Diretor de Torres foram 
ignoradas - sendo que vimos as Zonas de Revitalização Urbana, sem nenhuma mo-
dificação (foram 27anos de penalização, pois não houve nenhuma intervenção da 
prefeitura, e teimar deixar assim é burrice).  Priorizar o atendimento habitacional 
da população de 0 a 3 salários mínimos, colocar dispositivo que garantam  percen-
tuais destinados às diferentes faixas de renda nas ZEIS (Zonas Especiais Interesse 
Social)  – de acordo com o déficit do município – e atendimento público prioritá-
rio à faixa de renda mais vulnerável (0 a 1 Salário Mínimo). Finalmente, o plano 
não prevê nenhum dispositivo específico para salvaguardar direitos de população 
de baixa renda submetida a situações de vulnerabilidade - no caso de remoções 
forçadas decorrentes de obras e políticas públicas. Sabemos que moradores no 
entorno do Parque da Itapeva foram cadastrados para remoção e não conseguem 
fazer reformas, convivendo sem os serviços públicos de água e Energia elétrica, ao 
não introduzirem  dispositivos que melhorem as condições de vida das populações 
atingidas (o que penso ser mais um erro). 

O Poder Legislativo Municipal poderia disponibilizar uma ferramenta para a 
população de Torres. Com esta nova opção, o cidadão torrense poderia sugerir 
melhorias para a cidade por meio do site da Câmara.  Após análise, estas reivindi-
cações apresentadas poderiam ser transformadas em indicações em nome de todos 
os vereadores, as quais serão lidas em Plenário e encaminhadas ao Executivo Mu-
nicipal para serem realizadas. 

PREDIAL - Moradores do Predial querem a recuperação do asfalto nas Ruas 
Maestro Antônio João Ramos, Coronel Pacheco, Benjamim Constant, Dom Pedro 
II e Rua Plínio Kroef; pedem realização de limpeza de galhos nas Rua Gal Osório, 
Maestro Antônio João Ramos, Sete de Setembro e Silva Jardim.

CENTRO - Usuário pedem a colocação de uma goleira na quadra de futebol 
existente na Praça Aberto Teixeira da Rosa (junto a Lagoa); querem recuperação 
e manutenção nas Rua Joaquim Porto, Av. Silva Jardim, Benjamim Constante e 
General Osório; conserto de calçamento das Ruas com pavimentação de pedras 
basálticas irregulares.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br     ou 
Rua Coronel Pacheco, 985.
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ÁRIES - Mercúrio retrógrado em Libra pode trazer 
abalos para suas parcerias e relações em geral. 
Tome cuidado com excesso de energia, que pode 
fazer você ficar ansioso e agressivo. É importante 
manter o seu equilíbrio e conseguir ser amoroso, 
mesmo que as situações sejam desafiadoras. Tome 

cuidado com a dificuldade de fazer pausas. Vale a pena diminuir o ritmo e 
manter sua mente mais reflexiva, sentindo no seu coração o que de fato 
precisa e deve fazer.

TOURO -Tome cuidado com excessos, porque pode se 
um dia tenso e ansioso, no qual você perde muita ener-
gia por estar sobrecarregado de trabalho ou com muita 
preocupação. Além disso, tome cuidado com ações in-
discriminadas, sem pensar direito. Inclusive, isso pode 
gerar alguma discussão. É importante não criar muitas 

expectativas, porque pode acabar se frustrando. O dia pede organização e dis-
ciplina. Além disso, este dia favorece a moderação e o cuidado com a saúde. 

GÊMEOS -A semana pode trazer caos, 
mas finalizações também. O momento é de 
se esvaziar de uma situação e sentir uma 
sensação de dever cumprido. Mercúrio re-
trógrado em Libra acaba influenciando suas 
decisões mais profundas. Amigos podem ser 

a salvação. Além disso, você pode tomar decisões que vinha 
procrastinando havia algum tempo.

CÂNCER -O dia potencializa o esclareci-
mento de fatos: ótimo dia para encontrar 
soluções ou expor dificuldades para que, 
junto das pessoas, haja consenso ou aju-
das. A família ou questões domésticas 

ficam em foco. Ainda que você realize, seu dia traz muitas 
intercorrências que demandam a sua atenção, então o dia 
não flui facilmente. 

LEÃO -  Mercúrio, em retrogradação em Libra, 
pode trazer inúmeras possibilidades, inclusive 
uma porção de dúvidas a respeito do que 
fazer, mas se você mantiver o foco que a Lua 
Minguante vai trazer, conseguirá tomar suas 
decisões e sair da estagnação. Sua energia 

pode estar instável, então suas atividades diárias e seus planos 
podem mudar do dia para a noite.

VIRGEM -A semana começa pedindo atenção 
e reflexão. Pode ser uma semana mais cal-
ma e, ainda que haja imprevistos, as coisas 
podem ser mais estáveis se você conseguir 
domar sua mente ansiosa e indecisa. Mercú-
rio, que está retrógrado em Libra, pode trazer 

desconforto com acordos, contratos ou até dívidas que podem 
surgir inesperadamente. Vale a pena ter muito cuidado para as-
sinar qualquer coisa nesta semana.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Tatta Gentil* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -Mercúrio, em retrogradação no seu signo 
nesta semana, pode trazer certa preguiça mental 
ou uma dificuldade de focar. Tome cuidado com 
excesso de nervosismo. Pode ser essencial ter 
iniciativa e coragem para avançar em direção às 
suas decisões. Para isso, a Lua Minguante, que 

ocorre no dia 17, pode te ajudar, promovendo mais foco. Momento 
de repensar velhos conceitos ou ideias pré-concebidas.

CAPRICÓRNIO - Você pode so-
frer algumas decepções nesta 
semana, especialmente pesso-
as ou o que elas pensam a seu 
respeito. Saiba ser realizador, ter 

iniciativa e não esperar nada de ninguém. Você 
sentirá força e brilho pessoal. Vale a pena se 
desligar do passado e de pessoas e situações 
que não te favorecem.

AQUÁRIO - Mercúrio, que está retró-
grado em Libra, impacta o movimento 
da sua vida, portanto você pode come-
çar a ser requisitado para ajudar as pes-
soas em seus processos, dando conse-
lhos, ou pode ver novas oportunidades 
chegando também. Acontecem mudan-

ças de rumos! Algo que parecia que não daria certo pode 
ressurgir com força total. Tome cuidado para não perder 
a paciência ou viver altos e baixos emocionais durante a 
semana toda, o que vai gerar dúvidas e contradições.

PEIXES -Mercúrio, que está re-
trógrado em Libra, impacta o mo-
vimento financeiro da sua vida e 
também traz desafios que não fo-
ram confrontados no passado, mas 
que dessa vez será preciso resolver 

de uma vez. Semana boa para resolver papeladas e 
burocracias. Sua força mental é grande e você con-
seguirá resolver muitos problemas complexos com 
facilidade.

ESCORPIÃO Mercúrio, em retrogradação no seu 
signo nesta semana, pode trazer certa preguiça 
mental ou uma dificuldade de focar. Tome cuidado 
com excesso de nervosismo. Pode ser essencial 
ter iniciativa e coragem para avançar em direção 
às suas decisões. Para isso, a Lua Minguante, que 

ocorre no dia 17, pode te ajudar, promovendo mais foco. Momento de 
repensar velhos conceitos ou ideias pré-concebidas.

SAGITÁRIO -A semana tira o seu foco e traz 
muita agitação, mas você pode obter vanta-
gens sobre os outros. Velhos projetos ou coi-
sas abandonadas podem ressurgir, gerando 
bons resultados. Saiba reciclar suas ideias. 

Tome cuidado com a dificuldade de manter a organização. Sua 
saúde também pode precisar de atenção. Você pode sentir es-
tafa ou uma crise de ansiedade. Mantenha o ritmo moderado.

VARIEDADES

(semana entre 13/09 e 19/09)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Rafael da Silveira Elias 
(PSDB), Vice-presidência da Vera. Carla Rodrigues Daitx 
(PP), Secretaria dos vereadores Rogério Evaldt Jacob (PP) e 
João Alexandre Negrini de Oliveira (Republicanos), a Câmara 
Municipal de Vereadores realizou sua 28a Sessão Plenária 
Ordinária, do 2o Período Legislativo, da 18ª Legislatura, 
às 16h, no dia 12 de setembro de 2022. Presentes ainda, 
Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques (PP), Ver. Cláudio da 
Silva de Freitas (PSB), Ver. Dilson Mauro Jardim Boaven-
tura (MDB), Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (PP), Ver. 
Igor Beretta (MDB), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), Ver. 
Moisés Trisch (PT), Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja 
(PDT) e Ver. Vilmar dos Santos Rocha (PSL).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 450, de 08 de setembro de 2022, do Poder Execu-
tivo, solicitando espaço na tribuna, para que o Secretário de 
Planejamento e Participação Cidadã, Matheus Junges, dis-
corra sobre as obras públicas no Município de Torres.
Ofício nº 451, de 08 de setembro de 2022, do Poder Executi-
vo, solicitando espaço na tribuna, para a Secretária de Saúde, 
Hélvia Sanae Mano, para o dia 21 de setembro de 2022.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª Sessão
Projeto de Lei nº 51/2022, do Poder Executivo, que altera 
dispositivos da Lei nº 3.954, de 22 de dezembro de 2005, 
que reestrutura o Regime Próprio de Previdência Social dos 
Servidores Efetivos do Município de Torres e dá outras pro-
vidências.
Projeto de Lei nº 52/2022, do Poder Executivo, que dispõe 
sobre a regulamentação do piso dos agentes comunitários de 
saúde e de combate a endemias e dá outras providências.

PROJETOS - 2ª Sessão
Projeto de Decreto Legislativo nº 05/2022, da Mesa Direto-
ra, que concede Título de Honra ao Mérito Gaúcho do Muni-
cípio de Torres ao senhor José Vilmar Menegalli.
Projeto de Lei nº 47/2022, dos vereadores Igor Beretta e 
Cláudio da Silva de Freitas, que institui o Dia do Futebol 
Amador no Município de Torres e dá outras providências.
Projeto de Lei nº 48/2022, dos vereadores Igor Beretta e 
Cláudio da Silva de Freitas, que institui, no âmbito do Mu-
nicípio de Torres, o Dia do Capoeirista, e dá outras provi-
dências
Projeto de Lei nº 49/2022, do Poder Executivo, que autoriza 
contratações de auxiliar de fiscal para atuar na Secretaria da 
Fazenda.
Projeto de Lei nº 50/2022, do Poder Executivo, que autoriza 
o Poder Executivo a inserir ações no PPA, na LDO e abrir 
Crédito Adicional Especial na vigente Lei Orçamentária.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 288/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
requer o espaço na Tribuna Popular desta Casa Legislativa 
para a vice-presidente do CPM, senhora Tuani Vargas, da Es-
cola Municipal de Ensino Infantil São Francisco de Assis, a 
fim de explanar assuntos pertinentes a Escola.
Nº 289/2022, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, que requer o en-
caminhamento de Moção de Pesar aos familiares do senhor 
Júlio João Paulo, por seu falecimento, ocorrido no dia 06 de 
setembro de 2022.
Nº 290/2022, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, que requer o en-
caminhamento de Moção de Pesar aos familiares do senhor 
Nivaldo Hendz Silveira, carinhosamente chamado por “Ni 
Pescador”, pelo seu falecimento, ocorrido no dia 07 de se-
tembro de 2022.
Nº 291/2022, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, que requer o en-
caminhamento de Moção de Pesar aos familiares do senhor 
Olívio João Model, carinhosamente chamado por “Libo”, 
pelo seu falecimento, ocorrido no dia 1º de setembro de 2022.

Nº 292/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer autorização 
para inscrição no curso “Aspectos Práticos de Emendas Le-
gislativas e Emendas Impositivas Individuais e de Banca-
das”, a realizar-se nos dias 14 a 16 de setembro, no formato 
a distância/on-line, ministrado pelo IGAM.
Nº 293/2022, do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira, 
que requer o encaminhamento de Moção de Congratulação a 
enfermeira Caruline Bauer de Oliveira, Responsável Técnica 
do Hospital Nossa Senhora dos Navegantes, pelo trabalho 
desenvolvido frente a saúde do nosso Município.
Nº 294/2022, do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira, 
que requer a inclusão na ordem do dia do Projeto de Decreto 
Legislativo nº 04/2022, de autoria do Ver. Moisés Trisch, que 
concede Título de Honra ao Mérito Gaúcho do Município de 
Torres ao senhor Ricardo da Costa Pereira.
Nº 295/2022, dos vereadores Carla Rodrigues Daitx e Cláu-
dio da Silva de Freitas, que requerem o encaminhamento 
de Moção de Congratulação ao piloto de balão Murilo Ho-
ffmann, pela conquista do tricampeonato no IV Festival de 
Balonismo de Bento Gonçalves, ocorrido nos dias 8 a 11 de 
setembro de 2022.
Nº 296/2022, do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira, 
que requer inclusão na ordem do dia do Projeto de Decre-
to Legislativo nº 05/2022, de autoria da Mesa Diretora, que 
concede Título de Honra ao Mérito Gaúcho do Município de 
Torres ao senhor José Vilmar Menegalli.
Nº 297/2022, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, que requer au-
torização para participar de curso “treinamento técnico, 
nivelamento e orientações para patrimônio, exonerações e 
contratações, licitações, apontamentos TCE, LAI, parceiras 
público privada e regularização do portal da transparência”, 
a realizar-se nos dias 13 a 16 de setembro de 2022, em Porto 
Alegre/RS.
Nº 298/2022, do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira, 
que requer regime de urgência na tramitação do Projeto de 
Lei nº 52/2022, de autoria do Poder Executivo, que dispõe 
sobre a regulamentação do piso dos agentes comunitários de 
saúde e de combate a endemias e dá outras providências.
Nº 299/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que re-
quer o adiamento de discussão do Projeto de Lei nº 24/2022, 
de autoria do Poder Executivo, que autoriza o Poder Execu-
tivo Municipal a celebrar termo de cooperação com o Muni-
cípio de Mampituba/RS e dá outras providências.

INDICAÇÃO
Nº 122/2022, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que indica ao 
Poder Executivo a colocação de corrimão de proteção nas 
escadas de acesso a Santinha Nossa Senhora Aparecida, lo-
calizada no Morro do Farol, neste Município.

PEDIDOS DE INFORMAÇÕES
Nº 218/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo informações quanto ao valor ar-
recadado com honorários advocatícios no ano de 2022 em 
dívidas tributárias e não tributárias, e qual o número de pro-
fissionais fazem jus ao rateio de tais valores.
Nº 219/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo informações sobre as obras de 
pavimentação da Av. Flores da Cunha na Praia Itapeva, nesta 
Cidade.
Nº 220/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita do Poder Executivo informações referentes ao Procedi-
mento Administrativo nº 00914.002.401/2022 firmado entre 
Ministério Público Estadual, Prefeitura Municipal e CEEE/
Equatorial na data de 07 de julho de 2022.
Nº 221/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo informações quanto à certidão de 
denominação de praça pública, popularmente conhecida por 
Praça da Antena entre a Rua São Luis, Av. São Marcos e Rua 
Iraí na Praia Lagoa Jardim, nesta Cidade.
Nº 222/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto à análise para implementação 
dos triênios dos servidores lotados na Saúde e na Segurança 
do Município de Torres.
Nº 223/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 

Executivo informações sobre os valores recebidos a título 
de honorários advocatícios pelos procuradores municipais.
Nº 224/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações sobre o Conselho Municipal de Po-
lítica Cultural.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 524/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto ao conserto de tam-
pa de bueiro na esquina da Av. José Bonifácio com esquina 
da Av. Independência, sentido Bairro Centro, nesta Cidade.
Nº 525/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto ao conserto 
da grade do bueiro no meio da via, da Av. José Bonifácio 
com a Rua José Osório Cabral, sentido Bairro Centro, nesta 
Cidade.
Nº 526/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto ao conserto 
do bueiro no meio da via, da Rua Amazonas próximo ao nº 
1310, nesta Cidade.
Nº 527/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto à manutenção do 
asfalto em frente ao posto de combustível Primeiro, loca-
lizado na Rua Caxias do Sul n° 1095, ao final da Av. José 
Bonifácio com a Rua Pará, nesta Cidade.
Nº 528/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à coloca-
ção de Banheiro Químico em Praça na Praia Lagoa Jardim, 
popularmente conhecida como Praça da Antena, neste Mu-
nicípio.
Nº 529/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à instala-
ção de abrigo na parada de ônibus na esquina da Rua Mário 
Quintana com a Rua Jânio Quadros, Praia Gaúcha, nesta Ci-
dade.

COMUNICAÇÃO DE LÍDER
Ver. Moisés Trisch: Fez a leitura de uma nota da Coordena-
ção Regional do PT no Litoral Norte, manifestando a impor-
tância da abertura de uma CPI em virtude dos resultados da 
Operação Mar de Rosas no Executivo do município. Escla-
receu que o objetivo da CPI foi de buscar clareza sobre os 
fatos e evitar fake news sobre o caso. Esclareceu que nomes 
ligados ao PT, citados em comentários no plenário da Casa, 
fazem parte também da atual gestão.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Relatou que seguidamen-
te tem sido cobrado pela má conservação das ruas do muni-
cípio. Espera que o Executivo possa sanar o problema. Disse 
que desfilou no sete de setembro junto a conhecidos e ex-
-alunos, e que o evento foi espetacular. Parabenizou ao atleta 
Maicon Reis, campeão de Jiu-jitsu, e o Professor Rafael, da 
Nova Era, que têm atuado em nome do esporte no municí-
pio. Parabenizou o atleta Iago Machado, premiado no 11º 
Campeonato Brasileiro de Box, em Foz do Iguaçu. Elogiou 
o tricampeão do 4º Festival de Balonismo de Bento Gonçal-
ves, Murilo Hoffmann, que representará o Brasil no Festival 
Mundial de Balonismo na Eslovênia. Pediu que o Executivo 
conserte a segunda ponte, que perdeu a cabeceira, na Co-
munidade do Jacaré. Solicitou ao Executivo a instalação de 
água potável naquela comunidade. Sugeriu a colocação de 
bancos no entorno a Lagoa do Violão.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Parabenizou o 
atleta Murilo Hoffmann, pela conquista do tricampeonato 
do Festival Internacional de Balonismo de Bento Gonçalves. 
Pediu ao Executivo por uma solução ao grande número de 
buracos nas ruas da cidade. Enfatizou que sua cobrança é fei-
ta quanto ao problema e não às pessoas responsáveis nas se-
cretarias envolvidas. Enalteceu a parceria entre comunidade 
e vereadores que lutam pelo bem da cidade. Lamentou que 
nem sempre consiga atender às expectativas, mas sempre se 
empenha na busca de soluções. Destacou a importância do 
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papel do vereador por ser a ponte entre comunidade e Exe-
cutivo. Falou que é preciso rezar pelas pessoas, pois só as-
sim teremos um Brasil de mais união, amor e unanimidade.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Em relação à ope-
ração Mar de Rosas, esclareceu que dois secretários foram 
inocentados, e que o número de pessoas que os criticaram, 
não foi o mesmo que reconheceu a inocência dos mesmos. 
Sugeriu que as pessoas sejam mais generosas em suas crí-
ticas. Apresentou o Projeto de Lei nº 51/2022, que trata de 
modificações no repasse do Poder Público para o RPPS 
(Regime Próprio de Previdência Social). Esclareceu que a 
legislação orienta que a aprovação dos orçamentos acon-
teça até 90 dias antes do final do ano, para que possa ser 
usado no ano seguinte. Enalteceu a presença do Engenheiro 
Marco Antônio que falará sobre a importância do Plano Di-
retor. Informou que o Executivo promoverá uma Audiência 
Pública para apresentação da LDO do município em data 
oportuna.

Ver. Igor Beretta: Parabenizou o piloto Murilo Hoffmann, 
tricampeão do Festival Internacional de Balonismo, em 
Bento Gonçalves. Destacou a importância dos profissionais 
de enfermagem, lamentando que o aumento do piso salarial 
da categoria foi barrado pelo ministro Barroso. Pediu por 
uma solução na escola do Campo Bonito, que está abando-
nada e sendo usada como ponto para uso de drogas. Relatou 
que muitos motoristas de Uber tem reclamado dos buracos 
na cidade. Cobrou do Secretário Matheus pelos muitos bu-
racos, afirmando que é mais barato deixar os buracos nas 
vias, do que implantar quebra-molas. Apresentou uma de-
manda destinada à Comunidade Getúlio Vargas, conquis-
tada pela vereadora Iara, que o substituiu há poucos dias. 
Defendeu a Procuradora do Município, Pâmela Souza, em 
virtude de críticas por ocupar o cargo, sendo filha do Pre-
feito.

Vera. Carla Rodrigues Daitx: Falou sobre os eventos de 
7 de setembro em Torres e cidades vizinhas, elogiando os 
participantes por terem orgulho em ser brasileiros. Esteve 
no evento do Proerd, promovido pela Brigada Militar no 
ginásio da Escola Sagrado, na última quinta-feira. Parabe-
nizou o piloto de balão Murilo Hoffmann, que alcançou o 
tricampeonato no Festival Internacional de Bento Gonçal-
ves, e representará o Brasil, com o piloto João do Balão, 
em evento na Eslovênia. Falou sobre a reunião do Conselho 
Municipal de Saúde, no Bairro São Francisco, destacando 
sua importância em aproximar a população das instituições 
de saúde. Relatou que participou de Audiência Pública do 
MP sobre a conscientização do autismo. O evento contou 
com a presença de autoridades municipais e pais de crian-
ças com espectro autista. Na audiência foi firmado o com-
promisso em implantar um centro de atendimento especí-
fico para crianças com autismo. Sugeriu ao Secretário de 
Ação Social, Fábio da Rosa, para firmar parceria com uma 
casa de acolhida para atendimento de moradores de rua.

Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques: Falou que em sua 
concepção “a política é saudável porque ela conduz nossas 
caminhadas”. Assegurou que nunca foge de uma briga, pois 
é o mesmo no plenário ou na rua com amigos. Referiu-se 
à atuação dos secretários do município dizendo que “nin-
guém sai de casa pensando em prejudicar alguém”. Relatou 
que no passado, a pedido de moradores locais, solicitou 
ao Executivo uma ação de tapa-buracos, mas recebeu co-
branças dos mesmos moradores, pela alta velocidade dos 
carros, já que não havia mais buracos. Disse que entende 
a cobrança já que “nem Jesus conseguiu agradar a todos”. 
Comentou que, por mais que as pessoas se esforcem, nem 
sempre conseguem acertar, nem agradar a todos. Afirmou 
que torce para que todos os colegas se orgulhem de sua 
atuação no Legislativo.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Informou que Torres terá os 
representantes João do Balão e Murilo Hoffmann em cam-
peonato de balonismo na Eslovênia. Fez menção à escola 
do Campo Bonito, que está abandonada há muitas ges-
tões. Relatou que a comunidade local pediu a revitaliza-
ção do espaço para uso dos moradores locais, fato que até 
o momento não foi atendido. Parabenizou a comunidade 
da Praia Itapeva pelo êxito do jantar dançante e união dos 

moradores locais. Disse que o projeto do Estacionamento 
Rotativo já está na Casa. Sugeriu que o reajuste dos valores 
poderia passar pelo Legislativo, via Projeto de Lei, e não 
pelo Executivo, através de decreto. Elogiou a atuação da 
Secretária da Saúde, reconhecendo ser uma Pasta de difícil 
gestão.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Visitou a escola do 
Campo Bonito, abandonada há algum tempo. Sugeriu que o 
espaço deva ser melhor aproveitado. Relatou que meliantes 
saem da escola para assaltar pedestres que transitam pelo 
local. Sugeriu que o espaço seja convertido em casa mor-
tuária ou clube de mães. Parabenizou a comunidade do Rio 
Verde pela inauguração da ponte, uma iniciativa dos mora-
dores de São João do Sul. Mencionou o caso dos secretá-
rios que foram inocentados pela Operação Mar de Rosas, e 
espera que todos possam provar sua inocência.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Disse que é um privilégio es-
tar na presença dos munícipes e secretários em plenário. 
Elogiou o senhor Marco Antônio, reconhecendo-o como 
uma pessoa simples e respeitosa. Pediu que a Secretaria de 
Obras tape os buracos entre as ruas Recife e Inácio de Ma-
tos, e Avenida Capa Verde com a Rua Francisco Pereira. 
Disse que “buracos na cidade de Torres não tem fim”. Des-
tacou que a Saúde do município tem limitações, até mesmo 
em virtude da verba limitada. Reconhece o empenho da 
Secretaria da Saúde, assim como a Educação e Segurança 
Pública.

Ver. Moisés Trisch: Destacou a importância do projeto 
de reajuste salarial das Agentes de Saúde que está na Casa 
para ser analisado. Sugeriu que o reajuste seja feito na folha 
deste mês, ou que se faça uma folha complementar. Pediu 
pela implementação do 14ª repasse federal, indenização de 
transporte e insalubridade. Em resposta a um comentário 
anterior, disse que, se fosse prefeito, jamais nomearia a 
filha como procuradora do município. Em relação à ação 
Mar de Rosas, sugeriu que as irregularidades apontadas po-
deriam acontecer em outros contratos do município, o que 
sugere a instauração de uma CPI no município. Criticou o 
Presidente do Conselho Municipal de Saúde que, em reu-
nião pública, apresentou candidato a deputado estadual.

Ver. Vilmar Rocha: Solicitou ao Executivo que a escola 
do Campo Bonito, abandonada há algum tempo, seja con-
vertida em espaço para a população, já que o local está sen-
do depredado. Defendeu a atuação da Secretária da Saúde, 
Élvia Sanai, que tem feito o possível já que a pandemia 
dificultou a atuação na Pasta. Defendeu os servidores en-
volvidos na operação Mar de Rosas por entender que são 
pessoas idôneas. Lamentou que agentes políticos critiquem 
os envolvidos sem uma apuração maior.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Informou que 
a Secretaria de Saúde está elaborando um projeto para 
instalação do Posto Central, com estrutura maior, atrás do 
Supermercado Bom Rancho. Enalteceu a atuação dos se-
cretários Fernando Nery e Alexandre Porcatt, envolvidos 
na operação Mar de Rosas, mas que foram inocentados. In-
formou que a cancha de bocha, na Rua Pinheiro Machado, 
será revitalizada, já que recebe pessoas dos mais diversos 
lugares e idades. Disse que a Secretaria de Obras está pre-
parando uma operação tapa-buracos para as ruas da cida-
de. Parabenizou os atletas torrenses de handebol que estão 
participando dos jogos universitários em Brasília. Homena-
geou a enfermeira Caru, com uma moção de congratulação, 
pelos serviços prestados no município.

ORDEM DO DIA
Projeto de Decreto Legislativo nº 04/2022, do Ver. Moisés 
Trisch, que concede Título de Honra ao Mérito Gaúcho do 
Município de Torres ao senhor Ricardo da Costa Pereira. 
APROVADO.
Projeto de Decreto Legislativo nº 05/2022, da Mesa Dire-
tora, que concede Título de Honra ao Mérito Gaúcho do 
Município de Torres ao senhor José Vilmar Menegalli. 
APROVADO.
Projeto de Lei Complementar nº 08/2022, do Poder Execu-
tivo que altera a estratégia 18.9 da META 18 dos disposi-
tivos da Lei nº 4.804, de 24 de junho de 2015, que institui 

o Plano Municipal de Educação - PME, em cumprimento 
ao Plano Nacional de Educação - PNE, aprovado pela Lei 
Federal nº 13.005, de 25 de junho de 2014. APROVADO.
Projeto de Lei nº 24/2022, do Poder Executivo, que auto-
riza o Poder Executivo Municipal a celebrar termo de co-
operação com o Município de Mampituba/RS e dá outras 
providências. ADIADA A DISCUSSÃO.
Projeto de Lei nº 31/2022, do Poder Executivo, que autori-
za o Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na 
vigente Lei Orçamentária. APROVADO.
Projeto de Lei nº 36/2022, dos vereadores Igor Beretta e 
Cláudio da Silva de Freitas, que institui, no âmbito do mu-
nicípio, o mês Julho Faixa Preta, e dá outras providências. 
APROVADO.
Projeto de Lei nº 39/2022, do Poder Executivo, que autori-
za o Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na 
vigente Lei Orçamentária. APROVADO.

TRIBUNA
Marco Antônio Machado – Representante da ASE-
NART: Relatou que no passado o município  teve 100% 
do esgoto coletado e tratado e que, com o passar do tempo, 
houve a necessidade de se criar um plano diretor do qual foi 
coautor. Confidenciou que atualmente sente-se responsável 
pelo desenvolvimento da cidade, esclarecendo dados técni-
cos que precisam ser levados em conta em um plano diretor. 
Informou que em breve será realizada uma reunião aberta 
à população para explanar aspectos técnicos fundamentais 
que levam em conta o desenvolvimento de todas as áreas da 
cidade. Disse que na reunião participarão representantes do 
Poder Público, Corsan e comunidade para debater o tema. 
Pediu que os munícipes prestigiem o evento.

Matheus Junges – Secretário de Plan. e Part. Cidadã: 
Teceu elogios à nova estrutura do plenário da Casa, enalte-
cendo a iniciativa do Presidente, Ver. Rafael Silveira. La-
mentou que algumas pessoas, usando da Operação Mar de 
Rosas, se aproveitaram para levantar críticas às obras do 
Executivo, colocando em dúvida a atuação da Secretaria 
e responsáveis. Citou algumas obras que estão em fase de 
conclusão. Respondendo a críticas, disse que a cidade tem 
muitos buracos em virtude do grande número de visitan-
tes e novos moradores. Informou que atualmente existem 
apenas duas obras paradas: EMEI São Francisco, onde a 
empresa responsável abandonou o processo, e revitalização 
do entorno da Lagoa do Violão, que teve a liberação do 
recurso em junho de 2022. Informou ainda que as obras 
da Av. Flores da Cunha, na Itapeva, estavam paradas pela 
ausência dos recursos do Governo Federal que demoraram 
a chegar. Explicou que as emendas destinadas ao Executivo 
demoram a ser liberadas em virtude da burocracia. Reco-
nheceu que há falta de mão de obra para equipes de opera-
ções tapa-buraco. Quanto às margens da Lagoa do Violão, 
explicou que as obras foram paralisadas em decorrência de 
uma norma eleitoral que impede a execução de qualquer 
obra em época de eleições. Explicou que a Secretaria de 
Obras executou a limpeza da tubulação hidráulica da Co-
munidade Getúlio Vargas e, quanto à implantação da nova 
tubulação, foram impedidos por questões técnicas na resi-
dência de moradores.
….

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do 
Legislativo, convida a todos para acessarem o novo site 
da Câmara Municipal de Torres https://www.camara-
torres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditi-
vos e visuais, a nova plataforma permite à população 
ficar por dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tem-
po real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

CÂMARA DE TORRES



18 A FOLHASEXTA-Feira, 16 de SetembrO de 2022 SEGURANÇA

Na manhã desta quin-
ta-feira (15), duas pessoas 
morreram e uma ficou fe-
rida em um ataque a tiros 
em Torres. O duplo homicí-
dio ocorreu na rua Amorita 
(bairro Guarita).

Conforme o site Litoral na 
Rede, a Brigada Militar (BM) 
foi comunicada sobre o cri-
me pouco antes das 11h. 
Testemunhas relataram que 
três homens estavam num 
veículo, e seriam os respon-
sáveis pelos disparos. Mo-
radores da região contaram 
ter ouvido dezenas de tiros.

Um homem de 39 anos 

morreu no local.Outros 
dois, que seriam pai e filho, 
foram socorridos e levados 
ao Hospital de Torres. O pai, 
de 52 anos, não resistiu aos 
ferimentos e morreu duran-
te o atendimento. O rapaz, 
de 20 anos, estava em es-
tado grave. As três vítimas 
possuíam antecedentes cri-
minais.

A área do crime foi isola-
da para a realização da pe-
rícia. Além da BM, a Polícia 
Civil também foi para o local 
para iniciar a investigação.

FONTE - Litoral na Rede

Dois mortos e um ferido em Torres após ataque a tiros

Na noite desta sexta-fei-
ra(09), a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) apreendeu cer-
ca de seis quilos da super ma-
conha conhecida como skunk 
na BR 101, em Torres. Os en-
torpecentes estava dentro de 
uma mala no interior de um 
Hyundai Elantra, com placas 
de São José, Santa Catarina.

O veículo foi intercepta-

do na rodovia durante uma 
operação do efetivo da PRF. O 
motorista, um gaúcho de 38 
anos, foi preso em flagrante. 
De acordo com os policiais 
rodoviários federais, o indi-
víduo já tem três passagens 
por tráfico de drogas. Ele foi 
conduzido para a Polícia Civil, 
junto com o carro e o entor-
pecente.

Seis quilos de 'skunk' apreendidos 
pela PRF na BR 101 em Torres

O Comando Regional de 
Polícia Ostensiva do Litoral 
(CRPO Litoral) apreendeu 
quase dois quilos de dro-
gas, em mais uma edição 
da Operação Hoplitas, da 
tarde de sexta-feira (09/9) 
a noite de domingo (11/9), 
no Litoral Norte.

Durante a operação, a 
Brigada Militar prendeu 
três homens, todos por trá-
fico de entorpecentes. As 

prisões ocorreram em Tra-
mandaí, onde uma equipe 
da Força Tática do 2º BPAT 
prendeu um homem no 
bairro Parque dos Presi-
dentes com 47 porções de 
maconha, quatro munições 
calibre .12, uma balança de 
precisão e R$760; em Ro-
lante uma guarnição do po-
liciamento ostensivo apre-
endeu 54 pedras de crack, 
24 porções de maconha e 

três de cocaína, com um in-
divíduo no bairro Rio Bran-
co; e em Osório uma equi-
pe da Força Tática do 8º 
BPM, com o apoio do Canil 
do CRPO Litoral, apreendeu 
20 porções de cocaína, qua-
tro pés de maconha e cinco 
porções da mesma droga, 
além de uma balança de 
precisão e R$346, com um 
homem no bairro Arroio 
das Pedras. 

Na operação foram abor-
dadas e identificadas 415 
pessoas e 265 veículos 
fiscalizados. A ação visa a 
abordagem e identificação 
de pessoas, patrulhamento 
ostensivo e posicionamen-
to de guarnições em locais 
considerados estratégicos 
em termos de prevenção e 
repressão à criminalidade, 
a fim de serem mantidos 
baixos os índices de crimi-

nalidade no Litoral, com o 
emprego de policiais mili-
tares que desempenham 
funções administrativas 
na sede do CRPO Litoral e 
Unidades subordinadas (8º 
BPM e 2º BPAT), em apoio 
ao policiamento ostensivo.

COMUNICAÇÃO SOCIAL 
DO CRPO LITORAL

TEXTO: Sd Alex - FOTOS: 
Divulgação BM

BM prende 3 indivíduos e apreende quase dois quilos de 
drogas durante operação Hoplitas no Litoral

Na última sexta-feira (08), 
a Brigada Militar (BM) flagrou 
três ladrões que realizaram fur-
tos em um cemitério de Torres. 
O trio estava com uma carroça 
quando foi abordado, na Ave-
nida José Amâncio da Rosa 
(Vila São João).

Segundo informações da BM 

ao site Litoral na Rede, morado-
res realizaram diversas ligações 
ao telefone 190, informando 
sobre a prática de furtos no 
Cemitério do Barro Cortado. 
Com informações sobre as ca-
racterísticas dos bandidos, os 
policiais do 2° Batalhão de Po-
liciamento em Áreas Turísticas 

(BPAT) iniciaram as buscas.
Os policiais abordaram a 

carroça em que estavam os 
suspeitos. Com eles, foram en-
contrados vários materiais ar-
rancados de lápides e jazigos, 
como placas e argolas. Tam-
bém foram apreendidos um 
alicate e uma faca.

Um dos ladrões tem 21 anos 
e antecedentes por furto quali-
ficado. Os outros dois indivídu-
os são menores de idade: um 
de 17 anos (com registro por 
lesão corporal, furto e recepta-
ção) e o outro de 15 anos (com 
passagens por furto qualifica-
do e abigeato).

O cavalo que puxava a car-
roça usado no furto foi recolhi-
do, e estaria em condições de 
maus-tratos, conforme a BM. 
Os policiais apresentaram o 
trio na Delegacia de Polícia de 
Torres para posteriores enca-
minhamentos.

FONTE – Litoral na Rede

Trio é preso após furtos realizados em cemitério de Torres



A FOLHA 19SEXTA-Feira, 16 de SetembrO de 2022

Esse período foi estranho para 
mim. Eu estava a cerca de 1 ano e 
meio andando sem rumo pelo Bra-
sil. Praticamente, sem nenhum tipo 
de rotina e todo dia com algum tipo 
de novidade. Lugares novos, pessoas 
novas, realidades novas, experiências 
novas, etc. E de uma hora para outra, 
estou no lugar que representou meu 
passado com meus velhos conheci-
dos e dentro de uma certa rotina. Isso 
para mim foi um baque. Impossível 
ser diferente. Confesso que, antes de 
chegar, pensei que seria até pior. Meu 

alento era estar perto das pessoas 
que mais amo. Isso, sem dúvidas, foi 
bom demais. Eu nem lembrava mais 
o que era estar perto de pessoas que 
realmente te conhecem e vice versa. 
Pensando nesse aspecto, o tempo 
que fiquei pelo sul ainda foi pouco 
para todos que eu queria rever e da 
forma que queria. Enfim, mescla de 
sentimentos. Fiquei a maior parte do 
tempo por Torres e alguns dias tam-
bém pela capital, Porto Alegre. Fiz 
(muitos) churrascos, vi o amanhecer 
em cima de um dos morros de minha 

cidade (coisa que ao longo de toda 
minha vida, nunca havia feito), re-
lembrei as boas histórias do passado 
com meus amigos e matei toda sau-
dades que pude de minha família. Eu 
havia ido para o sul com a ideia muito 
concreta de seria apenas uma visita. 
Que a jornada continuaria de onde 
eu havia parado (Tocantins). E estar lá 
me confirmou isso. Apesar dos mara-
vilhosos reencontros, meu caminho 
tinha que seguir. Esse período me fez 
relembrar que tenho muitas pessoas 
que me amam e que amo também. 

Além disso, de 
que sempre que 
eu quiser, posso 
estar por lá de 
novo. Mensa-
gem que dei-
xei muito clara 
principalmente 
para os meus 
pais. Que minha 
vida continuaria 
sendo a estrada 
mas eu sempre 
estaria por ali.

Quando o avião começou a ater-
rissar na capital gaúcha, tive uma pri-
meira sensação estranha.  Ver aquela 
cidade de novo. Sentimentos bons e 
ruins ao mesmo tempo. A segunda 
grande sensação que tive foi a do frio. 
Era inverno no sul e eu, praticamente 
desde o início de minha viagem, fre-
quentava apenas estados com muito 
calor. Já fui preparado e agasalhado. 
De Porto Alegre, ja peguei um ônibus 
para Torres, cidade em que meus pais 

moram. Era véspera de aniversário de 
minha mãe e, no dia seguinte, a ideia 
era fazer a grande surpresa. No cami-
nho liguei para o meu irmão, morador 
de cidade vizinha a Torres, avisando 
que eu estava no sul. Expliquei pra ele 
manter sigilo e de minha ideias para 
a surpresa. Chegando, fui para a casa 
dele, procurando ficar o mais escon-
dido possível. Cidade pequena todo 
mundo se conhece e não queria cor-
rer o risco de alguém me ver por lá. 

Após nos abraçarmos e conversar-
mos bastante, a noite desenhamos 
como faríamos no dia seguinte, ani-
versário de minha mãe. Acordamos 
cedo, entramos no carro e fomos para 
Torres. Era um lindo dia de inverno. 
Antes de fazermos a surpresa, pedi 
para que o Guile (apelido do meu ir-
mão) me levasse na praia para eu re-
ver o mar, afinal, faziam 10 meses que 
eu não via a água salgada. Maior perí-
odo de minha vida que fiquei afastado 
do oceano. Após eu matar essa sau-
dade, fomos para a casa dos meus 
pais. Eles moram em um apartamen-
to térreo, como se fosse uma casa. 
Após o Guile se certificar que eles 
estavam por lá, coloquei meu mochi-
lão nas costas e fui caminhando até 
a entrada. Meu coração parecia que 
iria sair pela boca de emoção e felici-
dade. Ao entrar, o primeiro que me 
viu foi meu pai, Fausto. Primeiro, fez 
uma cara de não entender nada, mas 
passado o susto, abriu um sorriso gi-
gantesco. Minha mãe, que estava na 
cozinha, ao ouvir a movimentação 
estranha, veio para a sala. Eu já sabia 

ela, Teresa, que naquele dia comple-

tava 63 anos, não tinha histórico de 
problemas cardíacos. Mas mesmo 
assim, tive medo que ela pudesse ter 
algum 'piripaque'. Mas deu tudo cer-
to. Ao me ver, suas pernas amolece-
ram e por um momento pensei que 
ela fosse cair. Ao mesmo tempo, abriu 
um grande sorriso que foi enxaguado 
por uma chuva de lágrimas. E nossas 
lágrimas de juntaram no momento 
em que eu a abracei. Não sei explicar 
a sensação que tive nesse momento. 
Escrevendo aqui e agora, estou cho-
rando de me lembrar. Foi uma sensa-
ção de paz e amor total. Minha mãe, 
enquanto me abraçava, parecia não 
acreditar que era eu mesmo. Ela fazia 
caras que eu nunca tinha visto. O me-
lhor presente que ela poderia receber 
no seu dia, disse ela. Após isso, abra-
cei fortemente meu pai e tivemos a 
mesma troca de 
amor. Eu esta-
va em casa de 
novo.

As surpresas 
não pararam 
por ai. Ate en-
tão, minha fa-

mília ja sabia de minha presença, mas 
meus amigos não. Por uma grande 
casualidade, a namorada de um dos 
meus grandes amigos estava, naquele 
mesmo dia, comemorando também 
seu aniversário. E a noite teria um en-
contro de todos em um bar da cidade 
para a celebração. Passei o dia em 
casa com minha família, conversando 
muitos e muitos assuntos e matan-
do a saudade e, a noite, fui aonde 
meus amigos estavam. Ao aparecer, 
meus amigos não entenderam nada. 
Muito engraçado ver a cara das pes-
soas numa surpresa como essas. Os 
primeiros segundos são de confusão 
que depois é tomada por felicidade. 
Abracei todos eles e curti a noite por 
lá. Após isso, anunciei em redes so-
ciais minha presença no sul, por onde 
fiquei cerca de um mês.

MOCHILANDO

Por  Felipe 'Pipe' Araujo Santos
_______________________

Voltando ao sul

Um ano e meio sem aparecer no 
sul. Um ano e meio sem ver minha 
família e amigos. Eu saí de uma 
forma muito abrupta e precisava 
ficar um bom tempo fora do meu 
“antigo mundo”. Sempre mantive 
contato com todos, mas aparecer 
lá, não. O discurso que eu pregava 
para minha família e amigos era de 
que, no final do ano (2021), eu iria 
retornar para minha terra a fim de 

revê-los e depois retomar a estra-
da. Mas eu menti. Logo que entrei 
no Tocantins, comprei uma passa-
gem de avião de Goiânia para Por-
to Alegre (mais barata que achei na 
região que eu estava), para o dia 23 
de agosto. Bem antes do final do 
ano que meu discurso dizia. E, pro-
positalmente, um dia antes do ani-
versário de minha mãe. Eu sempre 
amei fazer surpresas e essa seria 
uma das mais marcantes de minha 
vida. E não falei para ninguém até 
o dia que cheguei. Fortes emoções 
viriam…

De Palmas, peguei uma carona 
com um amigo caminhoneiro até 

Goiânia, onde embarquei rumo a 
Porto Alegre. Nos dias que antece-
deram o embarque, eu estava ner-
voso, diferente. Rever tudo aquilo 
que representou meu passado me 
deixava esquisito. Principalmente 
pelo fato de que minhas últimas 
semanas no sul foram muito pe-
sadas, quando tive crises de ansie-
dade e depressão (antes de iniciar 
minha viagem). Mas ao mesmo 
tempo, uma felicidade gigantesca 
de saber que eu iria rever as pes-
soas mais importantes de minha 
vida. Enfim, uma mescla de senti-
mentos, e não poderia ser diferen-
te.

DIÁRIOS DE MOCHILA
Retornando ao Sul, terra natal 

Buenas! Na semana passada, escrevi sobre meus dias andando pelo paradisíaco Parque do Jalapão, no Tocantins. Nessa edição, falo de um dos momentos mais 
emocionantes e diferentes de minha jornada, quando retornei para minha terra natal. Boa leitura!

Pipe com amigos de Torres

Surpresa, cheguei! No Morro das Furnas, em Torres

Com a família

30 dias no sul

Antes de pegar o avião rumo ao 
Tocantins, fiquei alguns dias em 
Florianópolis para rever meus ami-
gos de Naufragados, local que havia 
sido minha primeira parada em mi-
nha viagem. A ideia era comemorar 
o aniversário de Fabinho (nativo 
de Naufragados que fiquei muito 

amigo e que infelizmente é viciado 
em crack ). Mas ao chegar lá, não 
o encontrei. Ele já estava a alguns 
dias sem aparecer por lá. Possivel-
mente no centro da cidade usando 
a droga. Tentamos contato de todas 
as formas e nada. Mas outros ami-
gos estavam por lá e curti da mes-

ma forma. Dou destaque para uma 
meditação que fiz um dia antes de 
embarcar, em cima de um morro 
com visão para o mar. Foi a medi-
tação mais profunda que já tive até 
hoje. Atingi um nível de presença e 
consciência que nunca havia atingi-
do. Uma consciência que me deixou 

claro que eu estava no caminho 
certo e que minha jornada estava 
apenas começando. Pareceu ser um 
aviso meu para mim mesmo. Um 
aviso que, após ter passado aqueles 
estranhos dias no sul, me fizeram 
relaxar e me deram toda empolga-
ção para entrar no avião e seguir es-

trada. Havia muito Brasil pela frente 
ainda…

Na semana que vem falo de 
quando retornei ao Tocantins e de 
uma das histórias mais marcantes 
que tenho até hoje, quando resolvi 
passar também uns dias no estado 
do Pará. Até lá!

E a estrada segue...
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TORRES - Na noite da última 
quarta-feira (14 de setembro), o 
prefeito de Torres, Carlos Souza 
acompanhado do diretor pedagógi-
co da Secretaria Municipal de Edu-
cação, Alceu Scheffer, participou de 
uma reunião com a comunidade da 
Vila São João para tratarem sobre a 
obra da nova Emei São Francisco. No 
momento, a obra está paralisada de-
vido a empresa licitada manifestar 
desinteresse em concluir o serviço. 
A Prefeitura já está encaminhando o 
processo licitatório para a contrata-
ção de nova empresa.

Cerca de 50 pessoas participaram 
da reunião realizada no São Comu-
nitário Menino Jesus de Praga. Foi 

explicado que a obra iniciou em no-
vembro de 2020 e que a empresa 
abandonou o contrato em maio úl-
timo, com cerca de 55% do trabalho 
efetuado. Vários trâmites burocráti-
cos tiveram que ser cumpridos até a 
abertura do novo processo licitató-
rio. Apesar do entrave involuntário, 
o prefeito Carlos previu que até fins 
de 2023 a obra estará concluída.

Pais, alunos, professores, presi-
dente do Círculo de Pais e Mestres 
– CPM, Amanda Figueiredo e a di-
retora Luciana Knabben estavam 
do encontro. Na conversa, respon-
dendo as indagações dos presentes, 
diversas dúvidas foram esclarecidas. 
A maior preocupação dos pais era 

com relação aos espaços em que 
atualmente se encontram as crian-
ças. Elas estão distribuídas em três 
locais. A escola antiga foi derrubada, 
porém o espaço onde era a parte 
administrativa acolhe um grupo; ou-
tro local é a casa adaptada que fica 

atrás da escola velha, e por último, o 
salão de festa, próximo ao CTG, que 
foi adaptado.

Conforme destacou o prefeito 
Carlos “nenhum local onde colo-
carem as crianças será ideal, ideal 
é a escola nova que está sendo fei-

ta”. Para o próximo ano, enquanto 
aguardarem a conclusão da obra, 
a Secretaria de Educação de Torres 
deverá acolher as crianças, que hoje 
estão alocadas próximas ao CTG (em 
instalações da Escola Municipal Fun-
damental Manoel Oliveira Carneiro).

GERAL

Prefeito dialoga sobre a Emei São Francisco com a 
comunidade escolar da Vila São João

Entre os dias 07 e 11 de setem-
bro, a Associação Torrense de Han-
debol (ATHB) esteve presente pela 
primeira vez em uma Liga Nacional, 
disputando a Conferência Sul con-

tra as melhores equipes do sul do 
Brasil.

Mesmo com as adversidades 
encontradas por causa da juven-
tude da equipe - e devido ao fato 

de ser primeira experiência em um 
evento de alto nível -  todas as par-
tidas tiveram bons momentos, co-
locando em prática o trabalho de-
senvolvido desde a base até o Alto 
Rendimento, com muitas atletas 
oriundas desde os seus 10 anos no 
clube, agregando a outras grandes 
atletas vindas de outros clubes do 
estado. 

Segundo o auxiliar técnico, Die-
go Bueno, a nossa equipe agora 
foca a sua preparação para os Jo-
gos Universitários Brasileiros que 

acontecem em Brasília na sequ-
ência. "O primeiro passo foi dado 
na busca pela excelência e cresci-
mento ainda maior do Handebol 
Gaúcho no cenário nacional e com 
certeza a equipe sai mais fortale-
cida das experiências adquiridas 
na competição", relata o auxiliar.                                                                                                                                        
                   

Confira os resultados dos jogos: 
ATHB 20 X 34 ACRIHF SC -  ATHB 24 
X 47 Sarandi PR - ATHB 20 X 36 Ma-
ringá PR - ATHB 17 X 37 São José SC 

 

> O Projeto ATHB Alto Rendimen-
to é patrocinado exclusivamente 
pela Alpha Química, empresa que 
atua no mercado de importação e 
distribuição de produtos químicos, 
desde 1990. O projeto é financia-
do pelo Governo do Estado do Rio 
Grande do Sul, através do progra-
ma de incentivo PRÓ-ESPORTE. 
Acesse o site: alphaquimica.com.br

 
*Fonte: Assessoria de Comunica-

ção ATHB -  jornalista Camila Bro-
zowski

Associação Torrense de Handebol disputou a sua primeira Liga Nacional
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Na noite da sexta-feira, 09 de 
setembro, iniciou o Campeona-
to Municipal de Futsal na sede 
do Esporte Clube Arroio do Sal 
(ECAS), classificando os times 
Wolves F.C, União da Vila F.C e 
Stylos F.C para a Categoria Livre. 
Já no domingo (11), aconteceu 
no Ginásio do Esporte Clube 
Arroio do Sal (ECAS) a segunda 
rodada do Campeonato - tendo 
sido a primeira partida inicia às 
18h00 com o confronto E.C Fi-
gueirinha X Super Star Soccer. 
Na sequência às teve Trattare/
Galácticos X Wolves, - Rondinha 
X União da Vila F.C e para encer-
rar a noite Areias Brancas x Stylos 
F.C. Houve ainda a estreia da ca-
tegoria feminina no campeonato 

- Areias Brancas X ASGARD
E nesta sexta-feira (16 de se-

tembro), a partir das 19h30, 
no Esporte Clube Arroio do Sal 
(ECAS), será disputada a 3ª Roda-
da do Campeonato Municipal de 
Futsal 2022. Os times que irão se 
enfrentar são: Futebol de Terça/
ECAS X E.C Figueirinha, às 19h30, 
S.E.R Areias Brancas X Wolves 
F.C, às 20h30, F.C Rondinha X JQ 
Pinturas/Galácticos, às 21h30 e 
Trattare/Galácticos X Templários/
Átrio, às 22h30. Já a quarta roda-
da será no domingo (18), tam-
bém no espaço do ECAS, onde os 
times que irão se enfrentar são: 
Templários/Átrio X Stylos F.C, 
às 18h00, King Of Match X E.C 
Figueirinha, às 19h00, Queens 

Of Match X Duronas F.C, às 20h, 
Trattare/Galácticos X S.E.R Areias 
Brancas, às 21h00 e Super Star 
Soccer X União da Vila F.C, às 22h.

App Cartola Arroio do Sal
Além do jogo dentro de cam-

po, o Campeonato Municipal de 
Futsal traz novamente o Cartola 
Arroio do Sal, inspirados no APP 
da Rede Globo (o Cartola FC),a 
Secretaria de Turismo, Esporte, 
Juventude e da Cultura trouxe 
em 2019 o Cartola Arroio do Sal, 
que pontua os jogadores de cada 
rodada da Categoria Livre Mas-
culino. Por meio das pontuações 
do Cartola Arroio do Sal, será de-
finido a Seleção do Campeonato 
Municipal de Futsal 2022.

Municipal de Futsal 2022 está rolando em 
Arroio do Sal com app para pontuar jogadores

Na próxima segunda-
-feira (19 de setembro), 
às 19h00 na ONG Paula 
Santos Mengue, será 
realizada uma palestra 
sobre o Transtorno Es-
pectro Autista (TEA). 
O evento é organizado 
pela Associação de Pais 
e Amigos Autistas de 

Arroio do Sal (AMAAS), 
com o apoio da prefei-
tura municipal de Ar-
roio do Sal, por meio da 
secretaria da Educação. 
O evento será aberto ao 
público.

A palestra será con-
duzida pela Claudia 
Rosana, Licenciada em 

Pedagogia Plena, Es-
pecialista em Neurop-
sicopedagogia, Aten-
dimento Educacional 
Especializado, Educação 
para Surdos em Libras e 
Alfabetização e Super-
visão Educacional, Te-
rapeuta ABA, Bacharel 
em Comunicação So-

cial, habilitação em Pu-
blicidade e Propagan-
da, MBA em Gestão de 
Marketing e Comunica-
ção Integrada, Sócia Di-
retora da Koch Assesso-
ria, Servidora Pública no 
município de Viamão e 
Neuropsicopedagoga 
clínica em domicilio.

Transtorno Espectro Autista será 
tema de palestra em Arroio do Sal

 A Secretaria de Saúde de Três 
Cachoeiras, por meio da Estra-
tégia Saúde da Família (ESF 2 
Centro), promoverá no dia 23 de 
setembro, às 19h30, no auditório 
da Prefeitura Municipal de Três 
Cachoeiras, um evento alusivo 
ao Setembro Amarelo. Com a 
temática “Saúde Mental e Valo-
rização à Vida”, o evento contará 
com a palestra “É tempo de ale-
grar a vida. A cada dia um novo 
recomeço”, que será ministrada 
pela especialista em Saúde Men-

tal Coletiva, Vera Miranda.
O Setembro Amarelo é uma 

campanha brasileira de preven-
ção ao suicídio, iniciada em 2015. 
O mês de setembro foi escolhido 
para a campanha porque, desde 
2003, o dia 10 de setembro é o 
Dia Mundial de Prevenção do 
Suicídio.

Capacitação em saúde mental

Além disso, profissionais de 
saúde de Três Cachoeiras conclu-

íram, nesta semana, um ciclo de 
capacitações em saúde mental, 
visando a prevenção e posven-
ção ao suicídio. Ao todo, foram 
cinco encontros, onde as equi-
pes foram treinadas para identi-
ficar e atender pacientes em so-
frimento psíquico. A capacitação, 
ministrada pela psicoterapeuta e 
especialista em suicídio Denize 
Amaral, forneceu ferramentas 
que permitirá a criação do Co-
mitê Municipal de Prevenção ao 
Suicídio.

Secretaria de Saúde de Três Cachoeiras promove 
evento alusivo ao Setembro Amarelo

 A Comissão de Orçamento, 
Finanças e Tributação e o Pre-
sidente da Câmara de Verea-
dores de Três Cachoeiras estão 
convidando publicamente a 
população em geral para parti-
cipar, no dia 29 de setembro, às 
15 h, no Plenário da Câmara de 
Vereadores de Três Cachoeiras, 

da Audiência Pública referente 
ao Projeto de Lei Nº 22 de 2022 
que Dispõe sobre as Diretrizes 
Orçamentárias para o exercício 
Financeiro de 2023, a LDO.

Trata-se da apresentação dos 
caminhos e da direção ( me-
tas) da utilização dos teóricos 
recolhimentos tributários da 

munici-
palida-

de no ano que vem, diretrizes 
estas que são à base da confec-
ção final da Lei do Orçamento 
Anual, a LOA, do mesmo exer-
cício de 2023 e que devem ser 
baseados no Plano Plurianual 
confeccionado de 4 em 4 anos. 

Os vereadores da Câmara 
possuem legitimidade para 
apresentarem emendas indivi-
duais ou de bancada, caso as-

sim entendam, emendas estas 
que serão debatidas, e votadas 

pelos mesmos legisladores da 
cidade de Três Cachoeiras. 

Três Cachoeiras terá audiência pública de apresentação 
da Lei de Diretrizes orçamentárias da prefeitura 
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 A Secretaria de 
Educação de Três 
Cachoeiras, junta-
mente com profes-
soras do Atendi-
mento Educacional 
Especializado (AEE) e 

equipe diretiva, 
promoveram nesta 
quarta-feira (14), na 
escola José Felipe 
Schaeffer, uma for-
mação para as mo-
nitoras que acompa-
nham os alunos da 
educação especial e 

no transporte esco-
lar do município.

A iniciativa, que 
contou com pales-
tras e dinâmicas, 
abordou sobre a im-
portância do moni-
tor e suas atribuições 
no contexto escolar.   

Monitores da educação 
especial realizam formação em Três 

Cachoeiras

É�hora�de�tirar�do�papel�o�projeto�de que�você�sempre�imaginou.� �CASA�NA�PRAIA

ARQUITETURA�E�ENGENHARIA�.�CONSTRUTORAS�.�MATERIAIS�DE�CONSTRUÇÃO�.�DECORAÇÃO�.�SERVIÇOS

ConstruCasa
LAKE� CONDOM ÍN IO� R E SORT

� COA ND S� TA RR UI ÇE ÃF� Oª1

17/09�.�SÁB
Das�10h�às�18h

ENTRADA�GRATUITA

No�LAKE�CONDOMÍNIO�RESORT
Estrada�dos�Cunhas,�2310�-�Itapeva�-�Torres�/�RS

FOOD�
TRUCKS�

MÚSICA

VOO�CATIVO�
DE�BALÃO

PRODUTOS,�SERVIÇOS,�NOVIDADES,�TENDÊNCIAS�E�INSPIRAÇÃO. TUDO�PARA�TRANSFORMAR�EM�REALIDADE�A�SUA�CASA�DOS�SONHOS.

APOIOREALIZAÇÃO

O prefeito de Três 
Cachoeiras, Flávio Rau-
pp Lipert, vistoriou 
nesta semana, as obras 
de melhorias que estão 
sendo realizadas pela 
Secretaria de Obras 
nas estradas rurais do 
município.

No Alto Rio do Terra, 
além de acompanhar 
os trabalhos, o pre-
feito conversou com 
moradores, onde rece-

beu os agradecimen-
tos pelas benfeitorias. 
“Percebi a alegria das 
pessoas, por estar me-
lhorando a vida deles”, 
disse Flávio.

O prefeito visitou 
também as obras nas 
ruas da comunidade 
de Lageadinho e infor-
mou aos moradores 
que mais melhorias 
devem chegar na co-
munidade.

Prefeito de Três Cachoeiras 
vistoria obras de melhorias 

nas estradas rurais

CNPJ: 47.392.177/0001-44        VALOR R$ 310,00
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O governo do Estado lançou, na 
tarde desta quarta-feira (14/9), em 
evento no Galpão Crioulo do Palácio 
Piratini, o projeto Litoral Norte nas 
4 Estações. A iniciativa pretende fo-
mentar o turismo na região durante 
todo o ano, não só no verão, período 
tradicional de veraneio.

O projeto foi elaborado pela Se-
cretaria de Turismo e conta com 
apoio da Associação dos Municípios 
do Litoral Norte (Amlinorte) e trade 
turístico da região. “É um impor-
tante projeto, baseado em dados 
e evidências, para fomentar o tu-
rismo durante todo o ano. Porém, 
não é uma ação só do governo do 
RS. Temos prefeitos, empresários e 
a comunidade unidos para que essa 

iniciativa dê certo. Potencial turísti-
co nosso litoral tem de sobra”, disse 
o Ranolfo.

O secretário da Setur, Raphael 
Ayub, apresentou o plano que busca 
estender a temporada de perma-
nência dos turistas nas 22 cidades 
que compõem a região. Na primeira 
etapa, serão promovidas atrações 
até junho de 2023. A segunda, será 
de julho a setembro de 2023. “O 
projeto tem tudo para se fixar no 
calendário do turismo no RS, cola-
borando para que o trade desenvol-
va diversas ações ao longo do ano”, 
comentou.

O cronograma de ações de regio-
nalização do turismo servirá como 
projeto piloto para a implementação 

da mesma política pública nos demais 
pontos do Estado. Resguardando a 
particularidade de cada local, bem 
como, a estratégia de acordo com 
o que aponta o mapa de comporta-
mento do turista – outra atividade 
recentemente lançada pelo governo.

A regionalização pretende estru-
turar e qualificar as localidades para 
que elas possam assumir a respon-
sabilidade pelo seu próprio desen-
volvimento, promovendo a inclusão 
de municípios com menor potencial 
turístico nas rotas. Espera-se ainda 
a possibilidade de consolidação de 
novos roteiros como produtos tu-
rísticos rentáveis, em parceria com 
a iniciativa privada, nos mercados 
nacional e internacional.

“É um projeto esperado há muito 
tempo por nós, pois sabemos que 
o turismo fomenta não só a cidade 
envolvida com um evento, mas sim 
todo o entorno”, afirmou o presi-

dente da Amlinorte, o prefeito de 
Arroio do Sal, Affonso Flavio Angst.

Texto: Lucas Barroso e 
Ascom Setur

Governo do RS lança projeto para fomentar o turismo 
no Litoral Norte durante todo o ano

PASSO DE TORRES - Em reu-
nião realizada no último sába-
do (10 de setembro), na Escola 
Vila Nova em Rosa do Mar, a 
Prefeitura de Passo de Torres 
- em parceria com a Empre-

sa Sagaz Empreendimentos 
deu início ao processo de Re-
gularização Fundiária Urbana 
(REURB) no Núcleo Urbano 
Informal Consolidado Rosa do 
Mar II. Trata-se de gleba de 

propriedade da Associação Li-
terária São Boaventura, ocu-
pado irregularmente há mais 
de 20 anos e onde atualmente 
residem cerca de 80 famílias.

O encontro com os morado-

res apresentou como se dará a 
adesão ao programa, que tem 
duração de aproximadamente 
seis meses e que será acompa-
nhado pela Secretaria de Meio 
Ambiente e Planejamento, 
atuando como o órgão me-
diador e fiscalizador.

O Diretor Executivo da Sa-
gaz Empreendimentos, ven-
cedora do edital, explicou e 
respondeu as dúvidas dos 
presentes sobre o processo, 
salientou que cada caso será 
tratado através da assessoria 
da empresa e repassou valo-
res e condições que a Sagaz 
oferece para que todos te-
nham a oportunidade de con-
quistar a escritura definitiva 
de seus lotes.

O Secretário de Meio Am-
biente e Planejamento, Ro-
ger Maciel, destacou que o 
REURB do núcleo Rosa do 

Mar II tem o respaldo da Pre-
feitura Municipal que garante 
a lisura em todo processo. “A 
regularização garante aos mo-
radores a sua escritura pública, 
uma segurança jurídica defini-
tiva, e poderão por exemplo, 
abrir um CNPJ, contrair finan-
ciamentos para construção ou 
reformas em suas proprieda-
des, entre outras vantagens. 
Parabéns ao Prefeito Valmir 
Rodrigues pela iniciativa, pois 
o Município também ganha 
em arrecadação, garantindo 
políticas públicas de qualida-
de aos moradores”, finalizou o 
Secretário. Além do Secretário 
Roger e do Diretor Executivo 
da Sagaz Empreendimentos, 
Márcio H. Sakai, esteve pre-
sente a Arquiteta Giovana 
Palauro que auxiliou os tra-
balhos. (FONTE -Prefeitura do 
Passo de Torres).

Iniciado processo de regularização fundiária no bairro Rosa do Mar

A maioria das pessoas que recorrer as suas memórias de infância, lembrará 
de um espaço amplo que proporciona muitas brincadeiras onde as pessoas 
costumam se encontrar para conversar, tomar um chimarrão ou fazer exercí-
cios físicos como caminhar ou praticar esportes. Na vida de cada pessoa, uma 
praça se tornou significativa pelas vivências e pelo laço afetivo. Sem dúvidas, 
são espaços coletivos de vivências comunitárias e praticamente todos os bair-
ros têm pelo menos uma praça. Estes lugares refletem o modo de vida da po-
pulação local. O interessante é perceber que as praças recebem tratamentos e 
cuidados diferenciados de acordo com sua localização; as centrais ou em pon-

Historiador, Pesquisador e Educador

Espaços de múltiplas vivências e recordações 

duradouras 

Leonardo Gedeon tos turísticos costumam ter mais manutenção do que a dos bairros populares e 
das periferias. Temos algumas cidades que produziram uma cultura associada 
à suas praças, como locais de lazer e descanso, de apreciação da natureza e 
meditação e principalmente, o fomento das artes de rua, do teatro à poesia, 
do artesanato à pintura, as praças são espaços democráticos de protestos e 
mobilizações sociais em que se revelam as tensões da sociedade que vivemos. 
Nas praças são erigidos os monumentos históricos nos fazendo refletir que 
nesse espaço tudo torna-se público, ou seja, o espaço do povo. 

Partindo dessa perspectiva, quem deveria zelar pelas praças, a comunidade 
ou o poder público? Muitos podem alegar que pagam seus impostos em dia 
para que a Prefeitura mantenha e cuide das praças da cidade. Outros, por ini-
ciativa individual ou organizada pela associação de moradores e pelo comércio 
adotam as praças. Ambas são responsáveis pelos espaços comunitários, os ci-
dadãos e o poder público. Necessitamos da participação popular e da coerência 
dos administradores da cidade para efetivamente termos praças arborizadas 
e floridas, agradáveis com belos panoramas e brinquedos bem conservados 
para nossas crianças. Não vamos deixar nossas praças morrerem pelo descaso. 
Podemos fazer um mapeamento das praças e suas potencialidades artísticas, 
ambientais, históricas e turísticas, valorizando os patrimônios dos bairros e 
divulgando esses tesouros escondidos nos recônditos das cidades.

O projeto foi elaborado pela Secretaria de Turismo do RS e conta com apoio da Associação dos Municípios do Litoral Norte (Amlinorte) e trade turístico da região
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Aprovada na Câmara de Torres a formalização do 
'MÊS JULHO FAIXA PRETA'

ESPORTES

Foi aprovado por unanimi-
dade na sessão da Câmara de 
Torres realizada na segunda-
-feira (12 de setembro), o Pro-
jeto de Lei 36/2022, de autoria 
dos vereadores Cláudio Freitas 
(PSB) e Igor Beretta (MDB) que 
Institui, no âmbito do municí-
pio, o 'MÊS JULHO FAIXA PRE-
TA'. 

A lei afirma que fica insti-

tuído, no âmbito municipal, o 
mês Julho Faixa Preta, como 
campanha de conscientiza-
ção e popularização das artes 
marciais em Torres. E que o 
objetivo da criação da data é 
para incentivar a comunidade 
nos setores público e privado 
que realize a promoção de 
palestras nas escolas, eventos 
e atividades educativas com 

foco nas artes marciais, além 
do fomento para que haja por 
parte da sociedade a veicula-
ção de campanhas em mídias, 
disponibilizando à população 
informações sobre os benefí-
cios relacionados às artes mar-
ciais (campanhas estas feitas 
em sites, banners, folders e 
outros materiais ilustrativos e 
exemplificados, por exemplo).  

A lei registra que as ativi-
dades sugeridas em seu texto 
poderão ser realizadas pelo 
poder público, por instituições 
de ensino, entidades repre-
sentativas de classe e pelas 
organizações da sociedade 
civil de Torres, isoladamente 
ou em parceria, abrindo para 
todos a sugestão de fomento e 
não de obrigação.

O time do Mar Azul segue fa-
zendo bonito,  venceu a terceira 
partida consecutiva na Liga Ser-
ramar. A vitória fora de casa foi 
contra o União da Vila, de Arroio 
do Sal, por 2 a 0 - gols de Jeffinho 
e do 'prata da casa' Igor da Rosa 
(jogador do próprio bairro Getúlio 
Vargas, sede do Mar Azul). Com 
a melhor campanha da primeira 
fase do Serramar, o Mar Azul já 
está classificado para a próxima 
fase da competição.

Às 15h30 de domingo (18), o 
próximo jogo do time torrense 
será em casa, no  complexo espor-
tivo do Mar Azul (bairro Getúlio 
Vargas) contra o central de Caraá 
(atual campeão da liga Serramar 
- e já 7 vezes campeão da liga) . 

Mesmo já garantido na próxima 
fase, o Mar Azul deve estar com 
força máxima para este jogo (in-
cluindo presença garantida do ex 
seleção brasileira, volante Fábio 
Rochemback) procurando garantir 
a melhor classificação possível na 
próxima fase.

Depois de dois anos de parali-
sação, devido a pandemia da Co-
vid-19, a Liga Serramar volta a ser 
realizada no ano de 2022, em sua 
35ª edição – reunindo 10 equipes 
do Litoral e pé da Serra. A 1ª fase 
será encerrada  neste domingo 
(18 de setembro), após cada equi-
pe ter feito quatro jogos. Ao final 
destas quatro rodadas, oito equi-
pes seguirão na fase final da com-
petição.

Time torrense do Mar Azul venceu terceira 
consecutiva na Liga Serramar

Nesta sexta (16) tem semifinal do Municipal de Futsal Feminino Taça São Domingos
TORRES - Será realizada nesta 

próxima sexta-feira, 16 de setem-
bro, a Semifinal do Campeonato 
Municipal de Futsal Feminino Taça 
São Domingos. Os jogos iniciam 
às 20h30min, no ginásio da Escola 
de Educação Básica São Domingos 
(Rua Júlio de Castilhos, 875). 

A promoção é da Prefeitura Mu-
nicipal de Torres, através da Secre-

taria de Cultura e do Esporte, em 
conjunto com a Liga de Futebol 
Torrense, e parceria da Escola de 
Educação Básica São Domingos 
que soma para o bom desenvolvi-
mento desta modalidade, abrindo 
oportunidade para a realização da 
competição de 2022.

Estão definidas as semifinais, 
onde vão se enfrentar inicialmente 

Friends Never Die X Batom e Fu-
tebol e a seguir, Plano B X Soccer 
Girls. Participe da torcida, prestigia 
as meninas e valorize o esporte lo-
cal! A final ocorrerá na sexta, dia 
23. Através da parceria da Prefei-
tura com a LIFT e de empresários 
locais, serão ofertados aos times fi-
nalistas diversas premiações. Entre 
elas, a possibilidade de fazer uma 

carteira de motorista categoria B, 
voos de balão, rodízio de pizza, 
combos de hamburgers, entre ou-
tros,

Resultado dos últimos jogos 
das Quartas de Final, na sexta- fei-
ra (09)

- Asgard 0 X 3 Soccers Girls  (2 

gols de CAILAINI ROSA DA SILVA e1 
gol de CLAUDIANA DE OLIVEIRA 
para o Soccer Girls). 

- Duronas 2 X 4 Batom e Fute-
bol.  (1 gol de LEINIFER PACHECO e 
1 gol de LARISSA LIMA SILVA para o 
Duronas; Para o Batom e Futebol, 
2 gols de KEMILI DOS SANTOS INA-
CIO, 1 gol de MARIA PAULA AZEVE-
DO, 1 gol de GABRIELLE PORSHE)

Sexta rodada do Campeonato de Futebol de Três Cachoeiras é 
neste domingo (18)

A sexta rodada do 32° Campeona-
to Municipal de Futebol de Campo 
de Três Cachoeiras - Taça José Feliso-
rio Lipert, será realizada no próximo 
domingo, 18 de setembro, nos cam-
pos do Lageadinho e Rio do Terra.

No último domingo (11), a quinta 

rodada teve a partida entre os times 
Porto Guerreiro e Vila Nova, no cam-
po do Rio do Terra, que resultou em 
vitória de 1X0 para o Porto Guerrei-
ro. Já na partida entre Rio do Terra 
e Santo Anjo, o Santo Anjo venceu 
de 1X2. No campo do Lageadinho, 

o Bela Vista enfrentou o Morro Azul, 
que venceu de 0X3. Já na partida en-
tre Lageadinho e Palmeiras, o Lagea-
dinho marcou 2X1.  

Realizada pela Prefeitura Muni-
cipal, por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Educação e Cultura, e o 

Conselho Municipal de Desporto, a 
rodada do dia 18 contará com qua-
tro jogos, às 13h30 e às 15h30, si-
multaneamente.

13h30 – Bela Vista X Lageado – 
Campo Esportivo Lageadinho

15h30 – Central X Santo Anjo – 
Campo Esportivo Lageadinho

13h30 – Porto Guerreiro X Pal-
meiras – Campo Esportivo Rio do 
Terra

15h30 – Rio do Terra X Vila Nova – 
Campo Esportivo Rio do Terra

Com a melhor campanha da primeira fase do Serramar, o Mar Azul já está classificado para a próxima fase da competição

Vereadores Cláudio Freitas (PSB) e Igor Beretta (MDB) querem que as artes marciais sejam mais 
fomentadas junto à comunidade torrense

Imagem meramente ilustrativa – Sesc/ RS



26 A FOLHASEXTA-Feira, 16 de SetembrO de 2022 ESPORTES

O atleta torrense Hiago Macha-
do, da ONG Construindo Gigantes, 
conquistou medalha de bronze no 
13º Campeonato Brasileiro Juvenil 
Masculino de Boxe, que aconteceu 
entre os dias 04 e 10 de setembro 
em Foz do Iguaçu, no Paraná.

Com uma estrutura de altíssi-
mo nível montada pela Confede-
ração Brasileira de Boxe, os novos 
talentos do esporte no Brasil se 
encontraram para disputar a me-
dalha de ouro durante a primeira 
semana de setembro. Outras cate-
gorias além do Juvenil Masculino 
também fizeram parte do evento, 
e as competições foram marcadas 
por três lutas consecutivas em 

cada categoria. O atleta que ven-
cesse as três disputas seguidas le-
varia o ouro para casa.

Hiago competiu pelo estado de 
Santa Catarina, numa colaboração 
feita entre o professor Dionatan 
Pacheco, fundador da ONG Cons-
truindo Gigantes, com o técnico 
Diego Aulatis, da escola Company 
Boxe Clube, de Criciúma. Os pro-
fessores estão sempre em busca 
de parcerias para viabilizar a par-
ticipação dos atletas da ONG nos 
torneios nacionais.

A primeira luta de Hiago acon-
teceu no dia 06, terça-feira, contra 
o esportista Kallel França, do esta-
do do Mato Grosso. Hiago se des-

tacou na competição, dominando 
o primeiro round e nocauteando 
seu adversário logo nos primeiros 
20 segundos do segundo round. 
Apesar do belo desempenho, o 
atleta torrense acabou sofrendo 
uma contusão na mão esquerda, 
o que prejudicou sua performance 
na luta do dia seguinte.

A segunda fase do campeona-
to foi acirrada, mas Hiago acabou 
perdendo a disputa para Rafael 
Damasceno, do estado do Paraná, 
por terminar com menos pontos 
ao final do terceiro round. Sua vi-
tória na primeira fase da competi-
ção garantiu a medalha de bronze 
para a região. Essa é a quarta me-

dalha da ONG Torrense nos cam-
peonatos nacionais.

Por: Betina Carcuchinski/AS-
COM ONG Construindo Gigantes

Atleta torrense da ONG Construindo Gigantes, conquista 
medalha de bronze no Campeonato Brasileiro de Boxe

Por GUARITA CÂMBIO TORRES
________________________

No último dia 30, chegou a nossa 
vez de receber a Equipe de Câmbio 
do SESC CRICIÚMA, juntamente com 
o Professor Carlos, seu Treinador, em 
retribuição à recepção que nos ofe-
receram naquela Cidade, por conta 
do Dia do Desafio 2022.O evento 
aconteceu na quadra esportiva da 
Escola de Educação Básica São Do-
mingos. 

Foi uma tarde fria de inverno, em 

que aproximadamente 50 idosos re-
nunciaram ao conforto de seus lares, 
para organizar, promover e participar 
de atividades esportivas de qualidade 
na modalidade Câmbio.

Realizamos várias partidas entre 
os dois Grupos, de forma que todos 
participassem com esportividade e 
competividade, porém sempre priori-
zando o bem-estar e a interação entre 
os esportistas. Como poderão obser-
var pela foto, o calor humano de cada 
coração aqueceu e produziu energia 
suficiente, para esquentar todo o gi-

násio!
Claro que rolou aquele excelente 

café caseiro, acompanhado de várias 
delícias produzidas e cedidas com 
muito carinho, aos nossos visitantes. 
Agradecemos ao apoio recebido, 
através da Irmã Rosana e do diretor 
Ricardo Santos da Rocha, assim como 
o do Dr. Vilmar Casagrande, que inclu-
sive nos brindaram com sua presença. 

Com esse texto, celebramos a vida 
e prometemos mais eventos simila-
res, para a formação do indivíduo ati-
vo na terceira idade!

Equipe de Câmbio do SESC CRICIÚMA visita Torres
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MISTÉRIO NA ITAPEVA - CEMITÉRIO INDÍGENA 

São ossos do ofício!  Quem nunca ou-
viu esse ditado popular? Pois é, mas o que 
exatamente quer dizer?  

Vamos ao oráculo... 
O significado da expressão “ossos do 

ofício” remete para a realização de uma tare-
fa incômoda ou que implica um esforço extra 
na sua execução. Mas não pode ser abando-
nada pois faz parte do ofício, é uma obriga-
ção. 

Explicada a expressão, vamos ao fato.  
No ano de 1987, mais precisamente em 

junho deste ano, foram encontrados cente-
nas de ossos humanos na praia da Itapeva. 
Um maquinista que estava terraplanando 
uma área na Itapeva encontrou alguns es-
queletos quando tentava remover uma duna. 
A notícia correu rapidamente pela cidade e 
até pelo estado, pois foi noticiada pela im-
prensa de Porto Alegre. 

Pela cidade de Torres surgiram várias 
hipóteses, a primeira foi a de que ali seria um 
antigo cemitério indígena, mas foi descartada 
pelos mais antigos moradores da região. Ou-
tra delas é que aquilo seria uma “desova” de 
corpos. Os corpos estavam enterrados lado a 
lado e havia resquícios de tachas de latão, 
pedaços de pano e madeira. O que impressi-
onou a polícia local foi que os crânios tinham 
arcadas dentárias com dentes em perfeito 
estado, inclusive com esmalte e manchas 
que pareciam obturações. O que os levou a 
pensar que poderiam ser indivíduos mortos 
há menos de 20 anos. Pensou-se, também, 

em pessoas envolvidas em crimes políticos e 
desaparecidos da metade da década de 
1960. 

E, por fim, a primeira hipótese, que já 
tinha sido rechaçada, voltou à tona!  

O professor e autoridade em assuntos 
históricos, Dante de Laytano foi o primeiro 
que disse tratar-se de “restos arqueológicos”, 
segundo o professor há vários sítios arqueo-
lógicos conhecidos como “sambaquis” na re-
gião de Torres que foram estudados pelos 
maiores antropólogos brasileiros, inclusive o 
famoso Roquette Pinto. 

Com a propagação da notícia dos 
“ossos na Itapeva” o promotor da cidade 
mandou abrir um inquérito policial e muitas 
pessoas foram ouvidas. Alguns ossos foram 
enviados para a polícia técnica em Porto Ale-
gre a fim de serem melhor examinados. 

Segundo informações do Sr. Atanagildo 
Martins da Rocha, seus tetra-avós, imigran-
tes portugueses, tiveram, em suas terras nos 
campos da Itapeva, o primeiro cemitério, en-
tre os anos de 1760 e 1770. Havia muitos 
índios por ali e eles eram considerados inimi-
gos pelos colonizadores, o que levava a mui-
tas mortes. Os índios mortos eram enterra-
dos neste cemitério, que funcionou, pelo que 
se sabe, até 1915. Pela descrição do Sr. Ata-
nagildo, este cemitério ficava a 700 metros 
do mar. 

A arqueóloga Jussara Louzada Becker, 
pesquisadora sócia-fundadora da SAB 
(Sociedade de Arqueologia Brasileira) espe-

cialista e mestre em História da Cultura Bra-
sileira, moradora do litoral desde 1984, na 
época, garantiu que não era um sambaqui. 
Ao encontrar fragmentos de cerâmicas, pe-
dras lascadas e ossos, a pesquisadora che-
gou à conclusão de que ali havia um cemité-
rio. Em um livro publicado anos depois 
(2008), Jussara dá mais detalhes do que foi 
encontrado naquele local. 

“Apesar do local estar completamente 
revolvido, decidiu-se escolher uma pequena 
área para um corte-teste (...). Na área ao re-
dor, vários fragmentos de esqueletos, pedras 
lascadas e um lençol de conchas. Há presen-
ça de acampamentos da tradição Taquara e 
Tupiguarani (...). Os sepultamentos não per-
tencem à tradição Tupiguarani (...) podem ter 
origem na tradição de caçadores-coletores 
que habitaram a base do sambaqui raso, gru-
po pré-cerâmico”. 

O mistério finalmente foi desvendado. 
Os ossos achados pertenciam a um antigo 
cemitério indígena que, aparentemente, foi 
soterrado pelas dunas ao longo dos anos, 
porém este achado rendeu muito assunto 
naquela época.  

Muitos se envolveram em desvendar o 
mistério, outros nem queriam saber, mas en-
fim, eram os ossos de cada ofício envolvido! 
 
Fonte: O homem pré-histórico no litoral norte, RS, 
Brasil, de Torres à Tramandaí, Jussara Louzada 
Becker. Torres, história em crônicas, Débora Fer-
nandes, organizadora. 



28 A FOLHASEXTA-Feira, 16 de SetembrO de 2022


